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Иракская армия и отряды курдов вплотную подошли к Мосулу

Как военные планируют вести уличные бои

Сколько боевиков защищают Мосул и его окрестности

ТЕМА ДНЯ | Наступление на иракскую столицу ИГИЛ (запрещенная в России организация) с. 4

Е Ж Е Д Н Е В Н А Я  Д Е Л О В А Я  ГА З Е ТА
ФОТО: Олег Яковлев/РБК

РОМАН МАРКЕЛОВ

В последнюю неделю октя-
бря рубль может укрепиться 
благодаря началу налогового 
периода, считают эксперты, 
опрошенные РБК. Но в ноябре 
ситуация изменится из-

за внешних факторов, допу-
скают они.

ТРЕНД НА УКРЕПЛЕНИЕ

Курс рубля будет укрепляться 
к доллару в последнюю неделю 
октября благодаря началу нало-

гового периода, который повы-
сит спрос на национальную ва-
люту, считают опрошенные РБК 
аналитики. Но уже с ноября рубль 
начнет дешеветь, и к концу года 
курс может опуститься как мини-
мум до 64 руб. за доллар, счита-
ют они.

В понедельник рубль открыл 
торги на Московской бирже не-
большим ростом к доллару. На 
13:14 мск рубль укреплялся на 
20 коп. по сравнению с уровнем 
открытия (до 62,17 руб. за доллар).

Несмотря на возможные колебания рубля, в долгосрочной перспективе значительного изменения курса быть не должно, отмечают эксперты  
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Окончание на с. 6
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РУБЛЬ   Аналитики предсказали рост давления внешних факторов на российскую валюту

Что ослабит рубль
КРИЗИС 

Бюджету 
поставили 
диагноз
АНТОН ФЕЙНБЕРГ

Торможение реформ из-
за сырьевой зависимости, ис-
черпание резервов, перенос 
проблем бюджетов регионов 
на федеральный уровень ста-
ли предпосылками для «кар-
динального пересмотра» бюд-
жетной политики, считают 
эксперты РАНХиГС. 

ПРЕДПОСЫЛКИ 
ДЛЯ ИЗМЕНЕНИЯ

Бюджетная политика в России 
может измениться, и для этого 
есть три основные предпосыл-
ки, пишут в своем свежем обзоре 
экономисты из Российской ака-
демии народного хозяйства и го-
сударственной службы при пре-
зиденте (РАНХиГС). Во-первых, 
бюджет долгое время зависел от 
экспорта сырья, и это стало тор-
мозом структурной перестройки 
экономики. 
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Андрей Яковлев,
директор Института анализа 
предприятий и рынков ВШЭ

Как приватизация 
привела 
к углублению кризиса

МНЕНИЕ, C. 9

КУРСЫ ВАЛЮТ 
(ЦБ, 25. 10.2016) 

$1= 
62,23

€1=
67,73

ИНДЕКС РТС (МОСКОВСКАЯ БИРЖА, 
24.10.2016) 993,77 ПУНКТА

ЦЕНА НЕФТИ BRENT (BLOOMBERG, 
24.10.2016, 20.00 МСК) $50,79 ЗА БАРРЕЛЬ

МЕЖДУНАРОДНЫЕ РЕЗЕРВЫ 
РОССИИ (ЦБ, 14.10.2016) $391,4 МЛРД
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Хедж-фонды закрыли почти все короткие позиции по российской валюте

К коррекции готовы
ИВАН ТКАЧЕВ

Спекулянты в США закрыли 
рекордное количество корот-
ких позиций по российско-
му рублю — теперь на этом 
рынке почти никто не ста-
вит на понижение. Теперь 
российская валюта более 
уязвима к резкой коррекции, 
говорит аналитик.

Крупные спекулянты, к кото-
рым обычно относятся банки 
и хедж-фонды, за одну неделю 
ликвидировали почти все корот-
кие позиции (ставки на пониже-
ние) по рублю на американской 
бирже. Вышедшая в пятницу 
вечером еженедельная стати-
стика Комиссии по фьючерсной 
торговле США (CFTC) показала 
необычный результат: короткие 
позиции по фьючерсам на курс 
рубля к доллару (торгуются на 
чикагской бирже CME) сократи-
лись более чем на 13 тыс. — до 
всего лишь 654 контрактов, ми-
нимального количества с начала 
2012 года.

Аналитики предсказали рост давления внешних факторов на российскую валюту

Что ослабит рубль

На этой неделе тренд на укре-
пление российской валюты про-
должится, считает начальник 
аналитического управления бан-
ка «Зенит» Владимир Евстифеев. 
«Хорошим подспорьем для этого 
станет старт очередного перио-
да налоговых платежей, их объем 
оценивается примерно в 800 млрд 
руб. Он повысит спрос на рубли и 
немного укрепит национальную 
валюту», — говорит аналитик. Ос-
новной спрос компаний на рубль 

придется на 25−28 октября, уточ-
няет Александр Полютов, управ-
ляющий по исследованиям и ана-
литике Промсвязьбанка. В эти дни 
организациям предстоит выпла-
тить в том числе НДС, налог на до-
бычу полезных ископаемых и на-
лог на прибыль.

Слишком большого укрепления 
рубля аналитики не ждут. «Курс на-
верняка сможет пробить отметку в 
62 руб. за доллар. Интерес к россий-
ской валюте сейчас остается спе-
кулятивным, ее курс во многом 
определяется краткосрочными 

притоками ликвидности и высо-
кими рублевыми ставками. Одна-
ко реальных улучшений в эконо-
мике, которые могли бы укрепить 
курс рубля фундаментально, пока 
нет», — констатирует Евстифеев. По 
мнению Полютова, начало налого-
вого периода позволит курсу рубля 
на этой неделе лишь оставаться в 
рамках 62−63 руб. за доллар. Допол-
нительное укрепление может про-
изойти только при дополнитель-
ных продажах валюты крупными 
игроками в связи с приватизаци-
онными сделками, допускает он.

Начальник отдела операций на 
денежных рынках банка «Глобэкс»  
Виталий Елагин ожидает, что дол-
лар на текущей неделе (24−30 ок-
тября) опустится ниже 62 руб. за 
доллар при одновременном ро-
сте цены на нефть Brent до $53 за 
баррель. По данным биржи ICE, в 
понедельник стоимость Brent на 
максимуме достигала $52,01 за 
баррель.

Заседание совета директоров 
Банка России по ключевой став-
ке 28 октября может пройти ней-
трально для курса рубля, счита-

В 2016 году рубль укрепился более чем на 15%
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 Окончание. Начало на с. 1 

Источник: Московская биржа, Bloomberg

Как меняется биржевой курс доллара и стоимость нефти

 Курс доллара, руб. (правая шкала)      Нефть марки Brent, $ (левая шкала)
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Сокращение 13 тыс. коротких позиций 
спекулянтов за последнюю неделю зеркально 
отобразилось в почти таком же увеличении 
коротких позиций у другой категории 
трейдеров — «коммерческой», или реального 
бизнеса, который хеджирует с помощью таких 
инструментов валютные риски

Последние данные CFTC от-
ражают ситуацию на вторник, 
18 октября (по рублю статисти-
ка ведется с начала 2009 года). 
За отчетную неделю спекулян-
ты в США свернули ставки на ос-
лабление рубля, эквивалентные 
33 млрд руб., после чего «мед-
ведей» на этом рынке почти не 
осталось.

Зато «быки» шестую неде-
лю подряд увеличивают чис-
ло ставок на укрепление рос-
сийской валюты, в результате 
чего чистая длинная позиция 
(разность  между количеством 
длинных и коротких позиций — 
основной индикатор настро-
ений   спекулянтов) обнови-
ла рекорд, достигнув 31,9 тыс. 
контрактов (неделей ранее было 
17,7 тыс.).

Закрытие хедж-фондами 
95% коротких позиций по ру-
блю может быть связано с фик-
сацией убытков — рубль в этом 
году укрепился более чем на 

15%, один из лучших результа-
тов на развивающихся рынках. 
В пятницу вечером на Москов-
ской бирже за один доллар да-
вали 62,37 руб. На этой неде-
ле (25 и 28 октября) компании 
должны заплатить квартальные 
налоги, включая НДС и налог на 
прибыль, это традиционно ока-
зывает поддержку рублю, так как 

экспортеры продают доллары. В 
2017 году рубль может продол-
жить укрепление, считает банк 
Morgan Stanley. Хотя котировки 
годовых форвардных контрак-
тов на рубль предполагают его 
ослабление, глава отдела ме-
жрыночной стратегии Morgan 
Stanley Эндрю Шитс считает, 
что потенциал укрепления ру-
бля в ближайшие 12 месяцев не 
исчерпан, учитывая, что опера-
ции керри-трейд с российской 
валютой (заработок на разнице 
ставок) приносят самый боль-
шой доход после бразильского 
реала.

Предыдущий рекорд по за-
крытию коротких позиций по 
рублю (5732 контракта), который 
теперь перекрыт более чем вдвое, 
датировался неделей, завершив-
шейся 16  декабря 2014 года. Тог-
да спекулянты, наоборот, фикси-
ровали прибыль после «черного 
вторника», когда рубль обвалился 
до 80  руб. за 1 доллар.

Однако сокращение 13 тыс. 
коротких позиций спекулянтов 
за последнюю неделю зеркально 
отобразилось в почти таком же 
увеличении коротких позиций 

у другой категории трейдеров — 
«коммерческой», или реального 
бизнеса, который хеджирует с 
помощью таких инструментов 
валютные риски. Например, та-
кие контракты могла приобрести 
иностранная компания, продаю-
щая свою продукцию в России за 
рубли, чтобы застраховаться от 
ослабления российской валюты.

«Похоже, что последние «мед-
веди» по рублю капитулирова-
ли и закрыли свои позиции», — 
сказал РБК стратег по валютным 
рынкам развивающихся стран 

голландского Rabobank Петр 
Матыш. Он считает, что это 
«несколько странно», посколь-
ку доллар на самом деле наби-
рает силу на фоне растущих ожи-
даний, что ФРС США поднимет 
ставку к концу года.

«Учитывая преобладающие 
длинные позиции по рублю, 
российская валюта становится 
более уязвимой к резкой кор-
рекции в том случае, если на-
строения на рынке существен-
но ухудшатся», — предупреждает 
Матыш. 

Интерес к российской валюте сейчас остается 
спекулятивным, ее курс во многом определяется 
краткосрочными притоками ликвидности 
и высокими рублевыми ставками. Однако 
реальных улучшений в экономике, которые 
могли бы укрепить курс рубля фундаментально, 
пока нет, отмечает эксперт

ет Полютов. «Мы полагаем, что 
оно будет всего лишь формаль-
ностью, то есть ставка останется 
на уровне 10%, а в заявлении бу-
дут подтверждены жесткая по-
зиция регулятора и отсутствие 
намерений снижать ставку до 
конца года», — пишут аналитики 
Sberbank CIB в своем обзоре в по-
недельник.

РУБЛЬ БЕЗ ПОДДЕРЖКИ

В ноябре цены на нефть переста-
нут играть первую скрипку в под-
держке рубля, скептичен Евсти-
феев. «Практика показывает, что 
из-за спекуляций курс националь-
ной валюты легко отвязывается от 
нефтяных котировок. Если посмо-
треть на прошлую неделю, рубль 

укрепился, а цены на нефть при 
этом почти не менялись, оставаясь 
в коридоре $51−52 за баррель», — 
говорит Евстифеев.

Кроме того, 2 ноября Федераль-
ная резервная система (ФРС) США 
огласит решение по процентной 
ставке по федеральным фондам. 
В последний раз Федрезерв по-
вышал ее 14 декабря 2015 года 
на 25  б.п., с 0–0,25%. Аналитики, 
опрошенные РБК, не ожидают, что 
ФРС решится на повышение ста-

вок перед президентскими вы-
борами в США, назначенными на 
8  ноября. Вместе с тем они ждут, 
что четкий сигнал рынку о повы-
шении ставки в декабре вполне 
может быть дан.

«В итоге пружина, сдержива-
ющая доллар, может разжаться, 
и он подорожает до 64−65 руб. 
за доллар», — прогнозирует Ев-
стифеев. Возможное повышение 
ставки ФРС в декабре может со-
впасть с пиком выплат России по 
внешнему долгу, что дополни-
тельно ослабит рубль, добавля-
ет Полютов. «Локальный фактор 
поддержки российской валюты 
уйдет, под конец года она может 
стоить уже 67−69 руб. за доллар 
под давлением внешних факто-
ров», — считает он.

В долгосрочной перспективе 
значительного изменения кур-
са рубля быть не должно, говорит 
главный экономист «Ренессанс Ка-
питала» Олег Кузьмин. «Рублевая 
волатильность все равно останет-
ся довольно умеренной на фоне 
сохранения низкого оттока капи-
тала. Мы ожидаем, что среднего-
довой курс доллара в 2017 году со-
ставит 63,5 руб. при средних ценах 
на нефть в $50 за баррель», — уточ-
няет Кузьмин. 
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Как идет наступление на столицу ИГИЛ в Ираке

На подступах к Мосулу
ГЕОРГИЙ МАКАРЕНКО

Иракские и курдские войска 
вплотную подошли к Мосулу 
и готовятся приступить к оса-
де.  Операция идет успешно, 
хотя препятствием могут 
стать не только затяжные 
уличные бои, но и контратаки 
исламистов и вмешательство 
Анкары.

ВТОРАЯ НЕДЕЛЯ КАМПАНИИ

В понедельник, 24 октября, нача-
лась вторая неделя военной кам-
пании иракских, курдских сил и 
их западных союзников по осво-
бождению Мосула от боевиков-ис-
ламистов. В то же время это насту-
пление приобрело качественно 
новый характер. Во-первых, про-
тивостоящие ИГИЛ (запрещенная 
в России террористическая груп-
пировка) войска практически за-
вершили марш-бросок по пустыне, 
вплотную приблизившись к Мосу-
лу с разных направлений. Во-вто-
рых, сами исламисты перешли от 
организованного отступления к 
тактике контратак.

«Мы вступаем в последний бой 
за освобождение своей территории, 
и операция по возвращению кон-
троля над Мосулом идет сейчас с 
опережением графика», — заявил в 
понедельник вечером премьер-ми-
нистр Ирака Хайдер аль-Абади.

По сути, это крупнейшая воен-
ная операция на территории Ира-
ка с момента свержения Саддама 

Хусейна. За первые семь суток 
кампании, сообщил в понедель-
ник представитель иракского цен-
тра совместного командования 
операцией, были убиты 772 бое-
вика ИГИЛ, еще 23 были захваче-
ны в плен. За это же время силы 
коалиции освободили 78  насе-
ленных пунктов, обнаружили две 
фабрики по изготовлению бомб, 
уничтожили 127 автомобилей с 
заложенной взрывчаткой и поч-
ти 400 самодельных взрывных 
устройств.

Исходя из разных оценок потери 
исламистов за первую неделю со-
ставляют от 5 до 15% всех сил ИГИЛ, 
участвующих в обороне Мосула. 
В январе 2016 года телеканал CNN 
утверждал, что в городе и окрестно-
стях находятся до 10 тыс. боевиков. 
В  июне бывший вице-президент 
Ирака Осама ан-Наджейфи сооб-
щал о 12 тыс. бойцах ИГИЛ: 5 тыс. из 
них располагаются в самом Мосу-
ле, еще 7 тыс. — в пригородах. В ок-
тябре CNN со ссылкой на Пентагон 
писал, что в боях за Мосул участвует 
около 5 тыс. исламистов. Противо-
стоит им около 30 тыс. иракских и 
курдских войск (потери сил коали-
ции не сообщаются).

В то же время за последние два 
дня иракские и курдские военные 
заявили о том, что их войска по-
дошли непосредственно к Мосу-
лу. На востоке они заняли город 
Барталла в 10–15 км от Мосула и 
продвигаются дальше. На севе-
ро-востоке курды в воскресенье ос-
вободили город Башика в 10 км от 

городской черты и за день прошли 
еще несколько километров. На се-
вере линия фронта находится все-
го лишь в 5 км от входа в Мосул. 
Наступление здесь ведут курд-
ские вооруженные силы пешмер-
га совместно с контртеррористи-
ческим подразделением иракского 
спецназа.

Как сообщили агентству Reuters 
иракские военные, в начале опера-
ции исламистам удавалось тормо-
зить продвижение коалиционных 

войск, устраивая дистанцион-
ные взрывы и используя терро-
ристов-смертников. Однако, до-
бавляют военные, теперь армия 
получила в распоряжение «эф-
фективные ракеты направленного 
удара», способные дистанционно 
уничтожать начиненные взрыв-
чаткой автомобили. Учитывая это 
и предыдущую динамику насту-
пления, городские бои могут на-
чаться уже через несколько дней.

ОТВЛЕЧЕНИЕ ВНИМАНИЯ

Для уличных боев в Мосуле ирак-
ская армия уже выработала такти-
ку. Вначале планируется окружить 
город (то есть отсечь его от воз-

можного снабжения через близ-
лежащие деревни), затем рассечь 
мегаполис на несколько кварталов, 
которые впоследствии будут зачи-
щены от боевиков.

Между тем исламисты к началу 
недели приняли иную тактику, пы-
таясь отвлечь внимание от битвы 
за Мосул. В пятницу свыше 100 бо-
евиков атаковали Киркук — столи-
цу нефтяного региона в тылу курд-
ской армии — и более трех суток 
сражались с силовиками на улицах 

города. К понедельнику спецслуж-
бы уничтожили большинство джи-
хадистов и пресекли атаку.

В воскресенье исламисты на-
пали на город Эр-Рутба на другом 
конце Ирака, вблизи иорданской 
границы, а в понедельник курд-
ские войска отбили атаку боеви-
ков ИГИЛ на город Синджар, ко-
торый находится в 100 км к западу 
от Мосула, на полпути к границе 
с Сирией. В то же время, по сло-
вам одного из местных племен-
ных лидеров, ежедневно десятки 
боевиков ИГИЛ вместе с семьями 
перебираются в Сирию по коридо-
ру южнее Синджара.

При этом, как отмечал ранее 
старший преподаватель кафедры 

департамента политической науки 
ВШЭ Леонид Исаев, существуют и 
свидетельства об обратном пере-
мещении боевиков из Сирии в сто-
рону Мосула для укрепления груп-
пировки в городе. «Судя по этому, 
сдавать Мосул боевики не собира-
ются, что сулит антитеррористи-
ческой коалиции реальную осаду 
города с массой сопутствующих 
проблем», — добавляет арабист.

Кроме того, в понедельник на 
стороне иракцев в битву за Мосул 
официально вступила Турция. 
По словам главы турецкого МИДа 
Мевлюта Чавушоглу, турецкая ар-
тиллерия за прошедшую неде-
лю уничтожила 17 джихадистов. 
Это едва ли не первое официаль-
ное подтверждение Анкарой сво-
его участия в этой операции. Ту-
рецкая армия занимает военную 
базу неподалеку от Мосула, где, 
по официальной версии, прово-
дила тренировку курдских воен-
нослужащих перед наступлением 
на Мосул.

Участие турок в операции опро-
верг впоследствии иракский пре-
мьер аль-Абади: «Планированием 
и исполнением операции занима-
ются лишь иракцы, иностранных 
сил тут нет. Мы не хотим участия 
турецкой армии, и притязания Ан-
кары на участие в битве ложны». 
Это заявление прозвучало уже 
после встречи аль-Абади с главой 
Пентагона Эштоном Картером, на 
котором в том числе обсуждалось 
и вмешательство Анкары в битву 
за Мосул. 

   24 октября иракская армия и отряды курдов вплотную подошли 
к контролируемому ИГИЛ (запрещенная в России террористическая 
организация) иракскому городу Мосулу. Масштабная операция по его 
освобождению началась 17 октября. На фото: машины спецназа иракской 
армии двигаются по направлению к Мосулу, 24 октября

   На северо-востоке от Мосула (в 10 км) иракцы и курды захватили город 
Башика и продвинулись еще на несколько километров. Представитель 
курдского командования Джабар Явар заявил, что на северном фронте 
курды подошли к Мосулу на расстояние 3–5 км. На фото: взрывы 
в окрестностях Башики после авиаудара ВВС США, 24 октября

В НЕСКОЛЬКИХ КИЛОМЕТРАХ ОТ МОСУЛА
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«Мы вступаем в последний бой за освобождение 
своей территории, и операция по возвращению 
контроля над Мосулом идет сейчас 
с опережением графика»
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   На восточном направлении 
в результате наступления 
захвачен город Барталла, 
расположенный в 15 км 
от Мосула. Продвижение 
иракской армии и курдов 
продолжается. На фото: 
боец спецназа армии Ирака 
в Барталле, 23 октября

   24 октября о вступлении в битву за Мосул заявила Турция. По словам 
премьер-министра этой страны Бинали Йылдырыма, Турция поддерживает 
отряды курдов артиллерией и танками. Однако иракские власти опровергли 
участие турецкой стороны в наступлении. На фото: бойцы спецназа армии 
Ирака под Мосулом, 24 октября

   Командование иракской 
армии уже думает о том, 
как вести уличные бои 
в Мосуле. Военные планируют 
«разрезать» город на несколько 
частей, а затем зачистить 
эти районы от боевиков. 
По разным данным, 
Мосул и его окрестности 
обороняют от 5 тыс. до 12 тыс. 
террористов. На фото: солдаты 
иракской армии в третий 
день наступления на Мосул, 
19 октября
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Сергей Клименко
руководитель группы 
«Медицина и Здравоохранение»,
Пепеляев Групп

Антон Подолинский
руководитель по работе с индустриальными 
клиентами, направление аптеки 
и фармпроизводители, Яндекс. Маркет

Сегодня у отрасли есть свой «перечень трево-
жного ожидания», в который входят правовые 
инициативы, от конкретных форм воплощения 
которых зависит регуляторный климат и ланд-
шафт российского фармацевтического рынке. 
В данном перечне и принудительное лицен-
зирование, и дальнейшая реформа регулиро-
вания ценообразования, и то, в какой форме 
далее будет находить свое отражение в регу-
лировании идея импортозамещения, и многое 
другое. Отдельного внимания заслуживает 
и формируемая нормативная база ЕАЭС — 
а это массив документов в пол-метра высотой. 
В перспективе — это новые возможности, 
но и новые риски. В «перечне позитивного 
ожидания», помимо прочего, — гармонизация 
положений о специальных инвестиционных 
контрактах с механизмами обеспечения при-
оритета локальной продукции, возможности 
применения новых моделей лекарственного 
обеспечения, что весьма актуально в услови-
ях изменения возможностей бюджетов раз-
ных уровней, риск-ориентированный подход 
контролирующих органов к игрокам отрасли.

Основным драйвером роста по нашему мнению 
в 2017 году должна стать торговля лекарствами 
онлайн. Дискуссия, которая идет вокруг этой 
темы в последнее время, дает нам основания 
ожидать некоторых изменений в законодатель-
стве. Мы надеемся, что вопрос с дистанционной 
торговлей лекарственными препаратами будет 
решен в положительную сторону. От этого 
выиграют как продавцы, так и покупатели. 
По данным многочисленных исследований 
основными факторами отказа от покупки 
в оффлайн аптеке являются высокая стоимость 
и отсутствие лекарства в аптеке. Размещение  
в онлайне позволит аптеке не только привле-
кать новую аудиторию, но и информировать 
текущую о цене и наличии конкретного препа-
рата в конкретной аптеке в городе покупателя. 
Что в свою очередь решит обе проблемы обо-
значенные выше. В настоящий момент пользо-
ватели Яндекса задают почти 40 млн запросов, 
связанных с лекарственными средствами и ап-
теками. И количество таких запросов растет год 
к году в среднем на 30-50 %. Мы настоятельно 
рекомендуем активно развивать свои сайты 
в направлении онлайн-бронирования лекарств 
уже в этом году.

РБК Фарма форум 
Итоги 2016. 
Прогнозы 2017
Мнения участников

Партнер Спонсор
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Эксперты РАНХиГС нашли основания для  пересмотра бюджетной политики

Бюджету поставили диагноз
Из-за сокращения доходов от 

продажи нефти и газа возник-
ли условия для изменения при-
оритетов бюджетных расходов, 
говорится в докладе. Еще одна 
предпосылка — сокращение ре-
зервов: Резервный фонд, как за-
являл Минфин, иссякнет уже в 
2017 году, а средств Фонда наци-
онального благосостояния, ука-
зывают в РАНХиГС, «едва хватит, 
чтобы сбалансировать федераль-
ный бюджет» в 2017–2019 годах.

Третья причина  — «самовос-
производящийся» размер долга 
региональных бюджетов. В ситу-
ации, когда власти субъектов вы-
нуждены исполнять майские ука-
зы президента, они отказываются 
от бюджетных инвестиций и нара-
щивают долги. Таким образом, на 
региональном уровне обострилась 
проблема госдолга: многие субъ-
екты до 2012 года имели незначи-
тельную задолженность, но к нача-
лу 2016-го у 14 регионов ее объем 
превысил размер доходов бюдже-
та (и налоговых, и неналоговых).  
Бюджетная политика, проводимая 
в России, ухудшает устойчивость 
бюджетной системы и «фактиче-
ски означает откладывание кри-
зисных явлений в государствен-
ных финансах на не совсем уже 
отдаленную перспективу», делают 
вывод эксперты.

Аналитики в своем докладе так-
же подвергли сомнению устойчи-
вость системы бюджетных правил, 
которая должна начать действо-
вать с 2020 года. Бюджетное пра-
вило ограничит расходы бюджета 
базовым уровнем доходов при цене 
барреля нефти $40 за вычетом рас-
ходов на обслуживание долга. Цель 
бюджетного правила — снижение 
зависимости внутренних цен и 
курса от колебаний нефтяных цен. 
Эта конструкция «не выглядит до-
статочно устойчивой», считают в 
РАНХиГС. Привязывать расходы к 
цене на нефть стоит лишь в случае, 
«если бюджетные правила опира-
ются на более или менее правдо-

подобную гипотезу, описывающую 
закономерности движения цен на 
нефть». В противном же случае до-
верие к этой мере будет подорвано 
и бюджетное правило вновь при-
дется пересматривать.

ПОЗИТИВНЫЕ СДВИГИ

В целом же проект бюджета на 
следующие три года содержит 
«определенные позитивные  сдви-
ги в структуре расходов», считают 
аналитики. Например, запланиро-
вано снижение расходов на оборо-
ну. Сейчас Россия входит в число 

рекордсменов по расходам на обо-
рону среди стран, не находящихся 
в состоянии войны, утверждают 
экономисты. В 2016 году расходы 
федерального бюджета по направ-
лению «Национальная оборона» 
достигнут почти 3,9 трлн руб. 
(23,7% от общих расходов), из ко-
торых 800 млрд руб. — досрочное 
погашение кредитов оборонных 
предприятий, ранее писал РБК. Но 
в 2017 году расходы на оборону со-
кращаются до 2,84 трлн руб. — это 
на 27% меньше, чем запланировано 
на 2016 год, и на 11% меньше, чем 
было в 2015 году. 

Внезапно возросшие расходы 
бюджета 2016 года на выплаты 
кредитов оборонных предприятий 
оказались неожиданностью, пишет 
в предисловии к мониторингу со-
ветник ректора РАНХиГС Владимир 
Гуревич. «Вряд ли стоит задаваться 
вопросом, что и как сделали пред-
приятия на полученные кредиты, 
а тем более — почему они не ста-
ли расплачиваться по ним (стран-
но расплачиваться по долгам, если 
за них заранее готово расплатить-
ся государство)», — рассуждает он.

Среди позитивных моментов в 
бюджете с точки зрения структуры 

расходов эксперты РАНХиГС отме-
чают и снижение социальных рас-
ходов. Однако это скорее не осоз-
нанное решение, а «инерционное 
движение при общей бюджетной 
консолидации», считают они. Траты 
федерального бюджета на образо-
вание и здравоохранение в следую-
щую трехлетку снизятся до уровня 
2006 года, указывали ранее экс-
перты Высшей школы экономики. 
В свою очередь, Минфин заявлял, 
что образование — самая крупная 
расходная статья, если рассматри-
вать совокупные траты федераль-
ного и регионального бюджетов. 

 Окончание. Начало на с. 1 

В проекте бюджета на следующие три года запланировано снижение расходов на оборону. Сейчас Россия входит в число рекордсменов по расходам 
на безопасность среди стран, не находящихся в состоянии войны, утверждают экономисты
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ОЛЕГ БУКЛЕМИШЕВ,
директор Центра исследования экономической политики Экономического факультета МГУ

Почему Минэкономразвития 
сулит России 20 лет стагнации

Явно неправдоподобный «целе-
вой» сценарий Минэкономраз-
вития, обещающий «реформы» 
и ускорение роста, оставляет 
простую альтернативу — за-
стой, переходящий в новый 
кризис.

Просочившиеся на публику дета-
ли долгосрочного прогноза соци-
ально-экономического развития 
до 2035 года позволили обозре-
вателям всласть потешиться 
алармистскими заголовками о 
грозящих стране десятилетиях 
застоя. Между тем с технократи-
ческой точки зрения результаты 
прогноза получились довольно 
тривиальными, а в содержатель-
ном смысле — нерелевантными.

Значительная часть таких 
прогнозов по большому счету 
представляет собой продукт экс-
траполяции избранных предпо-
сылок. Если предполагать, что 
на длинном горизонте внешняя 
конъюнктура (цены на нефть) 
практически неизменна либо 
дарует нам небольшой позитив, 
ухудшение демографии лишь 
чуть-чуть подъедает трудовые 
ресурсы, а все остальное посте-
пенно меняется к лучшему без 
серьезных изменений структуры 
экономики и ключевых параме-
тров экономической политики, 
то автоматически получаются 
грустные сценарии «базовый» 
или «базовый плюс», то есть мно-
голетняя стагнация с отставани-
ем от темпов развития мировой 
экономики (заметим, что это не 
более чем слегка отретуширо-
ванный status quo).

ПРИЗРАКИ РЕФОРМ

Напротив, «целевой» сценарий 
вполне оптимистичен. Он предус-
матривает экономический рост на 
скоростях, опережающих средне-
мировую, благодаря проведению 
«структурных реформ», которые 
должны активизировать продук-
тивный инвестиционный процесс, 
в свою очередь подталкивающий 
вверх производительность труда и 
доходы населения. Формирующий-
ся из-за увеличения импорта дефи-
цит текущего счета платежного ба-
ланса при этом должен покрываться 
притоком иностранного капитала.

В отличие от откровенной ба-
нальности инерционных сцена-
риев здесь все построено на умол-
чаниях и мистике. Прежде всего 
какие конкретно реформы имеют-
ся в виду и где взять для них ресур-
сы, включая наиболее дефицитный 
ресурс политической воли? Также 
остается за кадром, почему эти пре-
образования принесут столь замет-
ную инвестиционную отдачу или 
даже с чего вдруг они вообще дожи-
вут до завершения, а не будут свер-
нуты при первом удобном случае? 
Ведь послужной список реформа-
торов последнего десятилетия как 
минимум не впечатляет.

А чистый приток частного ка-
питала в страну наблюдался, стро-
го говоря, в течение лишь двух лет 
новейшей российской истории — в 
2006−2007 годах, но на фоне огром-
ного нефтедолларового профицита 
текущего счета. Возможен ли вооб-
ще устойчивый приток иностран-
ного капитала в условиях действу-
ющих международных санкций, 
которые по состоянию на сегод-
няшний день скорее будут усиле-
ны, чем сняты?

Метафизика целевого сцена-
рия, очевидно, заточена на обостре-
ние дилеммы между ним и инер-
ционными вариантами развития. 

Иными словами, если ничего не 
предпринимать, страна будет мед-
ленно деградировать, скатываясь 
на задворки цивилизации. Для того 
чтобы избежать подобной судьбы 
и хотя бы удержать нынешнюю 
долю в три с небольшим процента 
от глобальной экономики по пари-
тету покупательной способности, 
нужно поскорее начинать что-то 
делать для повышения эффектив-
ности системы.

Проблема в том, что даже в ус-
ловиях бюджетной вседозволен-
ности власть не начала расчистку 
очевидных завалов в экономике, 
не говоря уже о куда более слож-

«Даже в условиях бюджетной вседозволенности 
власть не начала расчистку очевидных завалов 
в экономике, не говоря уже о куда более сложных 
изменениях в системе государственного 
управления»

МНЕНИЕ

Точка зрения авторов, 
статьи которых публикуются 
в разделе «Мнения», может 
не совпадать с мнением редакции.

ФОТО: Олег Яковлев/РБК

ных изменениях в системе государ-
ственного управления (например, в 
судебно-правоохранительном хо-
зяйстве), без которых любые эко-
номические преобразования будут, 
мягко говоря, ущербными. Нет поч-
ти никаких надежд, что сегодня 
власти окажутся более восприим-
чивыми к реформаторским призы-
вам, тем более что свободные сред-
ства в бюджетах иссякли и с трудом 
хватает даже на самое, по мнению 
тех же властей, необходимое, не го-
воря уже о затратных и рискован-
ных реформах.

Уж больно угроза привычная, от-
даленная и неубедительная.

ПЛАНОВ НЕТ

Тривиальность не так страшна. 
Куда хуже нерелевантность долго-
срочного прогноза: в нем напрочь 
отсутствуют ответы на ключевые 
вопросы развития страны. Остает-
ся неясным, как Россия собирает-
ся реагировать на стратегические 
вызовы, которые либо вместе, 
либо поврозь с высокой вероят-
ностью обратят невеселое, но тер-
пимое инерционное прозябание в 
острейший кризис, причем задолго 
до наступления далекого 2035-го и, 
скорее всего, даже раньше ухода со 
сцены главных героев сегодняшне-
го дня.

ТАКИХ ВЫЗОВОВ 
КАК МИНИМУМ ЧЕТЫРЕ

Первое. Вера президента Путина в 
светлые перспективы углеводоро-
дов разделяется далеко не всеми 
экспертами. Экстремальные нега-
тивные шоки, связанные, например, 
с технологическим обновлением ав-
тотранспорта, пока кажутся слиш-
ком абстрактными. Но все же стоит 
задуматься, а что мы в принципе бу-
дем делать при цене на нефть-кор-
милицу на уровне $30 или $20 за 
баррель? Между тем даже целевой 
сценарий Минэкономразвития не 
предусматривает движения в сто-
рону сколько-нибудь глубокой ди-
версификации экономики.

Второе. Средний демографиче-
ский прогноз на самом деле вы-
глядит гораздо хуже, чем заложе-
но в описываемых сценариях, а 
стагнация российской экономи-
ки неизбежно снизит ее привле-
кательность даже среди мигран-
тов низкой квалификации. В то 
же время практически поголовное 
высшее образование и сформиро-

ванные культурные стереотипы у 
относительно немногочисленно-
го молодого поколения создадут 
дополнительные диспропорции 
между спросом и предложением 
на рынке труда. Пенсионная систе-
ма конструкции 2002 года лежит в 
руинах, а ее финансовый дефицит, 
формирующий значительную часть 
фискальной дыры расширенно-
го правительства, с каждым годом 
увеличивается. Тем не менее даже 
приблизительные контуры ново-
го решения пенсионной проблемы 
по-прежнему не намечены.

Третье. В последние годы адми-
нистративно-силовой аппарат за-
метно разбух по своей численности, 
финансовым аппетитам и влиянию. 
У Минэкономразвития, разумеется, 
нет ответа, как это соотносится с ша-
греневой кожей наших экономиче-
ских возможностей и существует ли 
реалистичный план сворачивания 
безудержного внешнеполитическо-
го активизма и обуздания самоед-
ской деятельности гражданской и 
силовой бюрократии.

Наконец, последнее. Поддержа-
ние национальной конкурентоспо-
собности в современном мире не-
разрывно связано с увеличением 
объема и эффективности расходов 
на развитие человеческого капи-
тала — образование, здравоохра-
нение, науку и пр. Каким образом 
руководство России собирается в 
перспективе конкурировать с дру-
гими странами, сокращая финан-
сирование этих сфер?

Экономический прогноз до 
2035 года служит наилучшим под-
тверждением бесполезности и даже 
вреда породившего его федераль-
ного закона о стратегическом пла-
нировании. Принятие этого зако-
на опиралось на логичное вроде 
бы умозаключение, что взгляд на 
более длинный временной гори-
зонт дает лицам, принимающим 
решения, полезную информацию 
для выработки текущей полити-
ки. Но по факту вместо выбора си-
стемной долгосрочной стратегии 
развития пишутся, редактируются 
и обсуждаются тысячи никому не 
нужных и никак не связанных друг 
с другом и с реальностью докумен-
тов, в то время как критические для 
существования страны вызовы на-
меренно игнорируются.

Экономический прогноз 
до 2035 года служит наилучшим 
подтверждением бесполезности 
и даже вреда породившего 
его федерального закона 
о стратегическом планировании
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«Газпром» задумался о светомаскировке трубопровода

Скроют «Силу»
ЛЮДМИЛА ПОДОБЕДОВА, 
ЕВГЕНИЙ КАЛЮКОВ

«Газпром» решил предусмот-
реть возможность световой 
маскировки трубопровода 
«Сила Сибири», по которому 
должен пойти газ в Китай. Но 
его маршрут давно известен, 
поэтому вряд ли эта маскиров-
ка поможет защитить газопро-
вод, предупреждают эксперты.

РАЗРАБОТКА МАСКИРОВКИ

В проект газопровода «Сила 
Сибири», по которому в 2019–
2021 годах «Газпром» собирается 
начать поставки газа в Китай, ре-
шено заложить возможность све-
товой маскировки его объектов, 
расположенных в приграничной 
Амурской области.

Как следует из материалов, 
размещенных на сайте госзаку-
пок, проектировщик «Силы Си-
бири»  — «ВНИПИгаздобыча»  — 
заключил с компанией НПФ 
«Центр-Бэст» договор о разра-
ботке рабочей документации по 
светомаскировке объектов газо-
провода — линейного производ-
ственного управления №4, распо-
ложенных в городе Сковородино 
Амурской области.

Цена договора составит око-
ло 550 тыс. руб. Представитель 
«Газпрома» отказался коммен-
тировать эту госзакупку.

«Газпром» и китайская CNPC 
в мае 2014 года подписали кон-
тракт на строительство газопро-
вода «Сила Сибири» из России 
в Китай протяженностью около 
3 тыс. км. Стоимость всего газо-
провода в материалах россий-

ской компании оценивалась в 
800 млрд руб. в ценах на 1 января 
2011 года. Реализация всего про-
екта, включая строительство га-
зопровода и обустройство двух 
восточносибирских месторожде-
ний — Ковыктинского и Чаяндин-

ского, в мае 2014 года оценива-
лась в $55 млрд. Летом 2014-го 
тогдашний глава администрации 
президента Сергей Иванов сооб-
щил, что проект обойдется в $60–
70 млрд. Поставки газа в Китай по 
этому трубопроводу начнутся не 

ранее 2019–2021 годов в объеме 
5 млрд куб. м в год и постепенно 
вырастут до 38 млрд куб. м в год.

Заместитель директора по про-
ектированию НПФ «Центр-Бэст» 
Владислав Илюков объяснил РБК 
необходимость светомаскировки 

«Силы Сибири» тем, что этот га-
зопровод относится к категории 
особо опасных промышленных 
объектов. «В соответствии с тре-
бованиями главного управления 
чрезвычайных ситуаций России 
(ГУ ЧС) для опасных промыш-
ленных объектов в ряде регионов 
должны проводиться светомаски-
ровочные работы на случай атак с 
воздуха. В состав таких объектов 
входят не только газопроводы, 
но и подземные газохранилища, 
а также некоторые крупные пред-
приятия», — сказал он.

Как раз накануне Сергей Ива-
нов, который летом был назначен 
спецпредставителем президен-
та по вопросам природоохран-
ной деятельности, экологии и 
транспорта, заявил в интервью  
Financial Times, что сейчас захо-
дит разговор о ядерном оружии 
и гипотетической возможности 
Третьей мировой войны. «Я ду-
маю, что все достаточно умны, 
чтобы не доводить дело до горя-
чей войны», — сказал он. «Но ког-
да мы говорим о холодной войне, 
информационной войне и пропа-
гандистской войне, то это можно 
назвать фактом жизни. Мы все это 
видим каждый день», — подчер-
кнул Иванов.

ВНЕ ПРАКТИКИ

Директор East European Gas 
Analysis Михаил Корчемкин 
утверждает, что в США и Европе 
нет практики проведения свето-
маскировки для магистральных 
газопроводов. А для объектов 
«Силы Сибири», по его мнению, 
такие мероприятия неэффек-
тивны: «На самом трубопроводе 

ИНФРАСТРУКТУРА

Лидеры рынка
с Еленой Хруповой

В США и Европе нет практики проведения светомаскировки для магистральных газопроводов, говорит эксперт. 
На фото: строительство газопровода «Сила Сибири»
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АНДРЕЙ ЯКОВЛЕВ,
директор Института анализа предприятий и рынков ВШЭ

Как приватизация привела 
к углублению кризиса

РБК продолжает публикацию 
серии колонок, посвященных 
25-летию рыночных реформ 
в России.

Базовая идея реформаторов на-
чала 1990-х состояла в том, чтобы 
максимально быстро обеспечить 
переход собственности в частные 
руки, тем самым предотвратив 
возможность отката в советское 
прошлое. Когда государство выпу-
скало ваучеры, которые давались 
населению, про эффективность 
этой модели думали во вторую или 
в пятую очередь — первичной была 
политическая целесообразность. 
К чему это привело с точки зрения 
стимулов на уровне предприятий?

КРЕДИТ И ИНВЕСТИЦИИ

Изначально любое предприятие 
начинается с семейного бизнеса: 
есть человек, который вложил свои 
деньги или деньги своей семьи, и 
до какого-то момента он сам ру-
ководит процессом. В нормаль-
ной ситуации выход на фондовый 
рынок происходит тогда, когда 
бизнес до этого дозрел. Владелец 
компании, у которого 100% соб-
ственности, но нужен капитал, 
оказывается перед выбором. Пер-
вый вариант — пойти в банк и взять 
кредит. В этом случае он сохранит 
полный контроль над своим биз-
несом, но будут высокие проценты 
и есть риск потерять все, если вдруг 
кредит не удастся вернуть. Другой 
вариант — продать долю в своем 
бизнесе в обмен на привлечение 
внешних инвесторов.

Очевидно, что второй вариант 
привлекателен в первую очередь 
для успешных предприятий — они 
могут дороже продать долю. Для 
них финансирование с рынка ока-
зывается дешевле, чем банковские 
кредиты. Конечно, бывают приви-
легированные акции, по которым 
фиксируются дивиденды, но ос-
новная часть — это обычные ак-
ции, по которым дивиденды пла-
тятся, только если есть прибыль. 
Возможен и другой сценарий: 
прибыль есть, но все акционеры 
соглашаются, что лучше вложить-
ся в развитие.

Такая модель гораздо более гиб-
кая, но она предполагает, во-пер-
вых, диалог основного владельца с 
инвесторами и, во-вторых, готов-
ность владельца отдать инвесто-
рам часть собственности и потом 
платить им дивиденды. При этом 
когда владелец приходит на ры-
нок, то однозначно получает ка-
питал, а не просто акционеров.

«КРАСНЫЕ ДИРЕКТОРА»

Рассмотрим теперь с этой точки 
зрения модель приватизации в 
1990-е годы в России и основных 
участников этого процесса. Первая 
важная группа — так называемые 
красные директора. Это люди, 
которые были частью советской 
элиты. При этом ситуация, когда 
гендиректор большого завода на-
чинал свою трудовую биографию 
там же простым инженером или 
мастером смены, была типичной. 
И хотя формально владельцем 
было государство, директор был 
сильно привязан к заводу, считал 
его своим.

Именно такого рода директо-
ра запускали процессы арендной 
приватизации в 1980-е годы, еще 
при Горбачеве, они же сидели в 
своих креслах в начале 1990-х. Для 
большинства из них стремитель-
ный переход к рынку после либе-
рализации цен представлял собой 
шок. Будучи довольно грамотны-

ми инженерами, они просто не по-
нимали, как устроен рынок.

С их точки зрения, к чему сво-
дилась приватизация? Либо при-
ходили обычные люди со своими 
ваучерами, либо — что происходи-
ло чаще — приходили скупившие 
эти ваучеры разного рода спеку-
лянты или игроки фондового рын-
ка, которые хотели обменять вау-
черы на пакет акций.

В итоге вместо государства, ко-
торое было одним собственником 
и с которым директор мог обсуж-
дать госзаказ, появляются еще ка-
кие-то собственники. Но при этом 
предприятие никакого капитала 
от них не получает, только голов-
ную боль.

РАСПЫЛЕНИЕ 
СОБСТВЕННОСТИ

Был в российской приватизации 
и еще один парадокс. В Восточной 
Европе (например, в Венгрии) ти-
пичной была продажа предприя-
тия стратегическому инвестору, 
который, платя деньги за предпри-
ятие, получал контроль над ним. 
Он за него отвечал, им управлял и 
получал доходы. То есть был один 

собственник, который нес ответ-
ственность.

Что произошло по крайней 
мере в первые годы «приватиза-
ции по Чубайсу»? Произошло рас-
пыление собственности. На пред-
приятиях возникало несколько 
«центров силы»: был старый ме-
неджмент, который продолжал 
предприятием управлять и пытал-
ся обеспечить его выживание. Ска-
занное не означает, что все «крас-
ные директора» были кристально 
честными. Но для большинства 
выживание их заводов было свя-
зано с сохранением их собствен-
ного статуса.

Далее были работники, которые 
получили акции по льготной цене 
и часто не знали, что с ними де-
лать, так как никаких дивидендов 
по ним не платилось в силу отсут-
ствия прибыли. И поскольку эти 
работники по много месяцев не 
получали зарплату, они были го-
товы продать акции тому, кто хоть 
что-то за них предложит.

Наконец, внешние акционеры. 
Среди них были люди (например, 
иностранные инвесторы), кото-
рые действительно хотели что-то 
создавать и развивать. Но были и 
те, кто интересовался исключи-
тельно выводом активов, посколь-
ку в условиях кризиса и край-
ней неопределенности середины 
1990-х годов во многих случаях 
общая цена всех акций конкрет-
ного предприятия была меньше 
суммы ликвидных активов, нахо-
дящихся на его балансе.

В результате до второй полови-
ны 1990-х годов шла очень актив-
ная борьба за получение контро-
ля с обеих сторон — и со стороны 
«красных директоров», и со сторо-
ны внешних инвесторов.

Почему был так важен кон-
троль? Все советские предприя-
тия, даже те, которые прошли пе-
реоснащение в 1980-е годы, были 
ориентированы на другие принци-
пы эффективности. Даже относи-
тельно современные по оборудо-
ванию предприятия нуждались в 
существенной реструктуризации. 
Нужно было потратить время и 
деньги на изменение бизнес-про-
цессов, на изменение технологий, 

ФОТО: Олег Яковлев/РБК

МНЕНИЕ на внедрение современных си-
стем маркетинга — это все требо-
вало инвестиций. В ситуации, ког-
да нет единого собственника и вся 
экономика в кризисе, нужно было, 
чтобы кто-то взял на себя ответ-
ственность за болезненные реше-
ния, включая сокращения.

БОРЬБА БЕЗ РАЗВИТИЯ

И вот теперь давайте предста-
вим: директор завода в рамках 
приватизации купил 20% акций. 
Еще 31% акций по льготным це-
нам выкупили работники. 20% 
остается у государства, а 29% в 
обмен на ваучеры приобрели 
внешние акционеры. В чем будет 
заключаться рациональная стра-
тегия для «красного директора»? 
Во-первых, сохранять рабочие 
места, так как коллектив вы-
ступает для него естественным 
союзником в противостоянии с 
внешними акционерами, которые 
воспринимаются как нахлебники. 
А во-вторых, скупать акции у ра-
ботников — поскольку у директо-
ра нет гарантий, что пришедшие 
«чужие дяди» сами не скупят те-
невым образом эти акции у тру-
дового коллектива. При этом для 
увеличения своих пакетов акций 
менеджмент использовал обо-
ротные средства предприятий, 
что дополнительно ухудшало их 
финансовое положение.

Инвесторы, в свою очередь, 
тоже поняли, что пакет в 25% или 
30% акций ничего не дает и сто-
имость такового пакета не очень 
сильно отличается от нуля. Имеет 
стоимость лишь пакет размером 
51% и более, а еще лучше — 75%, 
потому что по законодательству 
миноритарный акционер с паке-
том больше 25% может довольно 
существенно влиять на принятие 
решений. И потому борьба между 
старым менеджментом и новы-
ми акционерами обычно шла до 
момента, пока одна из сторон не 
получала полный контроль. Но до 
этого ни одна из сторон не была го-
това что-либо вкладывать в разви-
тие, что объективно приводило к 
сворачиванию производства.

Иными словами, модель рос-
сийской приватизации ориенти-
ровалась на то, что 150 млн россий-
ских граждан, получив по ваучеру, 
обменяют их на акции предприя-
тий. Безусловно, отдельный мел-
кий акционер не может повли-
ять на поведение менеджеров, но 
это могут сделать инвестицион-
ные фонды, продающие свои ак-
ции или паи мелким инвесторам 
и сами покупающие крупные па-
кеты акций предприятий. В свою 
очередь, котировки акций, зави-
сящие от выплаты дивидендов 
и динамики капитализации, бу-
дут индикатором эффективности 
предприятий и самих инвестици-
онных фондов.

Однако в зарубежной практи-
ке такая модель опиралась на две 
фундаментальные предпосыл-
ки. Во-первых, предприятие само 
приходит на фондовый рынок. 
И,  во-вторых, благодаря этому оно 
получает инвестиции. Ни одна из 
этих предпосылок не выполнялась 
в России в середине 1990-х годов.

Точка зрения авторов, статьи 
которых публикуются в разделе 
«Мнения», может не совпадать 
с мнением редакции.

«Сила Сибири» нет световых по-
крытий или огней, освещаться 
могут газокомпрессорные стан-
ции, относящиеся к нему. Но их 
точное расположение известно 
во всем мире из подробных от-
крытых карт «Газпрома». Ком-
прессорные станции хорошо 
видны на снимках Google Earth». 
«Таким образом, авиация может 
ориентироваться по этим коорди-
натам», — заключил Корчемкин.

Светомаскировка промыш-
ленных объектов осуществля-
ется с целью создания условий, 
затрудняющих авиации против-
ника обнаружение их в темное 
время суток с помощью оптиче-
ских приборов или путем  визу-
ального наблюдения. При этом в 
зоне, расположенной между госу-
дарственной границей и рубежом 
досягаемости тактической авиа-
ции вероятного противника, све-
томаскировка проводится в двух 
режимах:  частичного затемне-
ния и полного затемнения. Но эти 
нормы проектирования световой 
маскировки населенных пунктов 
и объектов народного хозяйства 
были разработаны еще в СССР, 
в частности, Научно-исследова-
тельским институтом строитель-
ной физики Госстроя и Академи-
ей коммунального хозяйства и 
утверждены в 1980-е годы. Они 
предусматривают четыре спосо-
ба маскировки: электрический, 
светотехнический, технологиче-
ский и механический.

Электрический способ световой 
маскировки заключается в цен-
трализованном отключении элек-
троосвещения всего объекта или 
его части. Светотехнический — в 
снижении освещения и оборудо-
вании осветительных и сигналь-
ных установок маскировочными 
приспособлениями, в мирное вре-
мя это способствует значительной 
экономии электроэнергии. Техно-
логический способ светомаски-
ровки предполагает, что световое 
излучение не возникает или сни-
жается до уровней, позволяющих 
осуществлять его световую маски-
ровку другими способами. А меха-
нический способ затемнения за-
ключается в скрытии внутреннего 
освещения светонепроницаемы-
ми материалами. 

«Модель российской приватизации 
ориентировалась на то, что 150 млн российских 
граждан, получив по ваучеру, обменяют 
их на акции предприятий»

Изначально любое 
предприятие начинается 
с семейного бизнеса

Нацгвардия 
на страже ТЭК

Национальная гвардия Рос-
сии получила право прово-
дить плановые и внеплано-
вые проверки безопасности 
предприятий топливно-э-
нергетического комплекса, 
сообщил «Интерфакс». Пра-
вила проверок утверждены 
постановлением правитель-
ства 20 октября. Плановые 
проверки предприятий вы-
сокой и средней категории 
опасности будут проводиться 
раз в год. Ранее проверки 
промышленной безопасно-
сти объектов ТЭК имел право 
проводить Ростехнадзор, 
проверки выполнения норм 
экологической безопасности 
и лицензионных соглаше-
ний — Росприроднадзор. Оба 
ведомства сохраняют свои 
полномочия.
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Российские регионы превратятся в съемочные площадки

Провинция заплатит за кино
АНАСТАСИЯ ПАПАНДИНА

Первые российские регионы 
подпишут соглашения о раз-
витии системы, по которой 
кинопроизводителям будут 
возмещать часть расходов 
на съемки в России. Среди 
участников программы — Мо-
сква, Санкт-Петербург, Крым 
и Тульская область.

На этой неделе Ассоциация 
продюсеров кино и телевидения 
(АПКиТ) и Агентство стратегиче-
ских инициатив подпишут пер-
вые договоры с регионами о раз-
витии системы кинорибейтов. 
Она предполагает возмещение 
из региональных бюджетов части 
расходов, понесенных кинопро-
изводителями при создании про-
ектов на территории регионов.

Первыми соглашения под-
пишут Москва, Санкт-Петер-
бург, Калининградская, Тульская 
и Ростовская области, сообщи-
ла РБК член правления АПКиТ, 
генпродюсер компании «Ки-
ноКвант» Анна Крутова. В 2017 
году к программе могут присо-
единиться Ярославская область, 

Алтайский и Приморский края, 
Крым, Татарстан и Чечня.

В общей сложности в настоя-
щий момент переговоры ведутся 
с 15 регионами, говорит Крутова. 
По ее словам, соглашения пред-
полагают развитие в российских 
регионах теле- и кинопроизвод-
ственной базы, в том числе обуче-
ние молодых специалистов, и по-
явление с первого полугодия 2017 
года так называемых кинокомис-
сий. Эти организации будут адми-
нистрировать выдачу рибейтов, 
содействовать кинокомпаниям в 
организации съемок, а также про-
двигать регион как место для съе-
мок в России и за рубежом.

«В России сегодня работает 
только одна мера поддержки  — 
ежегодная выдача субсидий на 
кинопроизводство в размере бо-
лее 5 млрд руб.», — говорит Круто-
ва. Эти средства идут на создание 
кинокартин, в которые частные 
инвесторы вкладывают еще около 
6 млрд руб., оценивает она. Таким 
образом, данных средств недоста-
точно, чтобы сделать отечествен-
ный кинематограф конкуренто-
способным на мировом уровне, 
подытоживает Крутова.

Чтобы получить рибейт, продю-
сер должен документально под-
твердить расходы, понесенные 
на территории региона. Сумма 
возмещений, на которую смогут 

рассчитывать кинематографи-
сты, пока не определена. Однако, 
как отмечает представитель АСИ 
Светлана Чупшева, инициаторы 
проекта будут ориентироваться 
на мировую практику. Согласно 
презентации АПКиТ, которая есть 
в распоряжении РБК, размер ри-
бейта в мире составляет в сред-
нем 20–25%. В частности, в Чехии 
он находится на уровне 10–20%, а 
во Франции достигает 30%.

«Система рибейтов в России 
была бы очень кстати. Конечно, 
продакшен тратит не весь бюд-
жет на территории, где проис-
ходит съемка, но все-таки это 

в кризисных условиях боль-
шое подспорье для производи-
телей»,  — говорит основатель 
продюсерской компании «Среда» 
Александр Цекало. По его словам, 
во время съемок компании тра-
тят средства на размещение съе-
мочной группы, аренду техники 
и площадок, задействуют акте-
ров местных театров.

Регионам участие в системе 
рибейтов поможет привлечь за-

рубежных кинопроизводителей и 
повысить инвестиционную при-
влекательность, уверены авто-
ры программы. По данным АП-
КиТ, иногда деньги, вложенные 
местными властями в рибейты, 
возвращаются в бюджет в пяти-
кратном размере. При этом наи-
большую выгоду получают те ре-
гионы, которые присоединились 
к программе первыми. В частно-
сти, в американском штате Луи-
зиана за два года после введения 
рибейтов число рабочих мест в 
киноиндустрии выросло втрое, а 
доходы отрасли — с $7,5 млн до 
$343,8 млн. В Нью-Йорке с 2004 
по 2008 год приток налоговых по-
ступлений от деятельности, свя-
занной с производством кино- и 
телепродукции, составил $7 млрд, 
а число рабочих мест выросло на 
14,2%, говорится в презентации 
АПКиТ.

Кроме того, появление реги-
ональных достопримечательно-
стей на экране привлекает поток 
туристов, как это видно на приме-
ре Новой Зеландии и Хорватии, где 
проходили съемки фильма «Вла-
стелин колец» и сериала «Игра пре-
столов». 

Регионам участие в системе рибейтов поможет 
привлечь зарубежных кинопроизводителей 
и повысить инвестиционную 
привлекательность, уверены авторы 
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Российская киноиндустрия в цифрах

126,2 млн руб. — 
средний производственный 
бюджет 
российских фильмов 
в 2015 году

29,1 млрд руб. 
потратили россияне 
на билеты в кино 
за первые шесть месяцев 
2016 года 

15,2 
посетили российские кинотеатры 
в сентябре 2016 года, 
это на 25% больше,  
чем в сентябре 2015-го

134 
фильма, 
произведенных в России, 
выпущено в домашнем 
прокате в 2015 году

548 
фильмов 

произведено  
с господдержкой  

в России в 2015 году

25% 
отечественных 
фильмов 
в прокате к 2018 году 
и 30% к 2030-му — одна 
из целей «Стратегии 
государственной 
культурной политики 
на период до 2030 года»
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6,2 
млрд руб. 
господдержки 

получила сфера кино в России 
в 2015 году 

млн 
зрителей

$722,6 млн 
составили сборы 
от кинопроката в России 
в 2015 году
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Как интуиция помогает 
зарабатывать 
на фондовом  
рынке с. 16Около 21тыс. 

пунктов коллективно-
го доступа в интернет 
закроется в России 
до конца года с. 12

Банки многократно 
нарастили доходы 
от обслуживания 
предпринимателей с. 13

Владимир Мединский попросил вернуть «Ленфильму» и киностудии Горького права на фильмы

Министр вступился за студии
ВЯЧЕСЛАВ КОЗЛОВ,  
АНАСТАСИЯ ПАПАНДИНА

Министр культуры Владимир 
Мединский попросил прави-
тельство вернуть «Ленфильму» 
и Киностудии им. М. Горького 
утраченные ими права на ки-
ноленты. Это может принести 
старейшим российским ки-
ноплощадкам от 200 млн руб. 
в год.

ВЕРНУТЬ КИНОКОЛЛЕКЦИИ

Министр культуры Владимир Ме-
динский попросил Дмитрия Медве-
дева согласовать план по поддержке 
двух известных киностудий — «Лен-
фильма» и Киностудии им. Горько-
го. Свои предложения Мединский 
представил в письме на имя пре-
мьер-министра Дмитрия Медведе-
ва, с документом ознакомился РБК.

Мединский просит Медведе-
ва предоставить «Ленфильму» и 
Киностудии им. Горького исклю-
чительные имущественные и не-
имущественные права на все аудио-
визуальные произведения, которые 
создавались на этих площадках до 
2002 года. На документе, датирован-
ном 5 октября этого года, стоит ре-
золюция вице-премьера Игоря Шу-
валова «Проработать» за 11 октября.

В пресс-службе Минкультуры 
подлинность письма и изложенные 
в нем предложения РБК подтверди-
ли. «Да, такое письмо было отправ-
лено», — заявили в ведомстве. По 
итогам рассмотрения предложе-
ния Мединского Шувалов, добави-
ли в Минкультуры, дал поручение 
«проработать» вопрос Минэко-
номразвития о возврате прав на 
киноколлекции. Срок исполнения 
поручения Шувалова — до 27 октя-
бря, говорят в Минкультуры.

Гендиректор «Ленфильма» Эду-
ард Пичугин рассказал РБК, что в 
начале ноября этого года состоит-
ся совет по культуре и искусству 
при президенте, по итогам кото-
рого «можно ожидать каких-то ре-
шений». «Лед тронулся», — добавил 
Пичугин.

ПЕРИОД БЕСПРАВИЯ

В своем письме Мединский напо-
минает, что в 2001 году при реор-
ганизации государственных кино-
студий страны все исключительные 
права на созданные ими аудиови-
зуальные произведения были пере-
даны фильмофондам, затем ФГУП 
«Объединенная государственная 
киноколлекция», в настоящее вре-
мя правами владеет Госфильмо-
фонд России.

Только киноконцерну «Мос-
фильм» удалось избежать реорга-
низации и сохранить за собой ука-
занные права, отмечает министр. И 
во многом благодаря этому «Мос-
фильм» сегодня является «самым 
рентабельным предприятием сре-
ди киностудий с государственным 
участием», говорится в письме.

Вопрос о возврате киностудиям 
прав на фильмы обсуждался с дея-
телями культуры во время посеще-
ния президентом Владимиром Пу-
тиным «Ленфильма» 20 июня этого 
года, отмечает Мединский.

ЧЕМ СЕЙЧАС ЗАНИМАЮТСЯ 
КИНОСТУДИИ?  

«Ленфильм» и Киностудия им. Горь-
кого — старейшие киноплощадки в 
России с более чем столетней исто-
рией. В портфеле «Ленфильма», на-
пример, — практически вся золотая 
коллекция советского кинемато-
графа: «Чапаев», «Дама с собачкой», 

«Полосатый рейс», «Гамлет», «На-
чальник Чукотки», «Шерлок Холмс 
и доктор Ватсон» и многие другие 
фильмы. На Киностудии им. Горько-
го снимались «Тихий Дон», «Мать» 
и «Семнадцать мгновений весны».

Но в 1990–2000-х годах за кино-
площадками фактически осталась 
только функция кинопроизвод-
ства — потокового выпуска коммер-
чески успешных проектов там нала-
дить не удалось. Но и эта стратегия 
значительного роста выручки или 
рыночной доли площадкам не при-
несла. Согласно собственным дан-
ным «Ленфильма», доля компании 
на российском рынке киноуслуг за 
последние четыре года — с 2012-го 
по 2015-й — не превышала 1%.

Выручка Киностудии им. Горь-
кого в 2015 году составила 298,9 
млн руб. (прибыль — 21,5 млн руб.), 
у «Ленфильма» выручка составила 
199,2 млн руб. при убытке 115,9 млн 
руб. и кредиторской задолженности 
77,3 млн руб. Убыток прошлого года 
«Ленфильм» в своих отчетах объяс-
няет необходимостью «проведения 
значительного объема ремонтных 
работ» и рассчитывает, что переос-
нащение производственной базы 
увеличит востребованность студии 
(в 2015 году доля выручки «Лен-
фильма» от кинопроизводства со-
ставила 57%).

В этом году на Киностудии им. 
Горького в производстве находится 
17 проектов: пять полнометражных 
художественных фильмов (по двум 

студия — сопродюсер), семь коротко-
метражных и два полнометражных 
анимационных фильма (по двум 
студия выступает как сопродюсер) 
и три документальные ленты, при-
водят данные в Минкультуры. На 
«Ленфильме», как отмечают чинов-
ники, в этом году в производстве на-
ходилось 29 проектов, из которых 
шесть — собственное производство 
студии и 23 — сторонних организа-
ций. К 2019 году «Ленфильм» наме-
рен размещать на своей площадке 
съемочные группы уже 15 полноме-
тражных картин и четырех сериалов, 
выручка студии через четыре года 
ожидается на уровне 1,2 млрд руб.

Примерно из 1700 картин, кото-
рые произведены на студии, около 

120–130 находится в постоянном 
обороте федеральных и региональ-
ных телеканалов, рассказал РБК 
источник на «Ленфильме». «Сейчас 
спрос на старые картины возрос — с 
их помощью каналы закрывают сво-
бодное эфирное время, появившееся 
после значительного оттока рекла-
модателей. Кроме того, сами телека-
налы сократили объем производства 
собственных проектов», — поясняет 
собеседник РБК. По его оценке, толь-
ко для «Ленфильма» ежегодные от-
числения за права на картины могут 
составить от 200 млн руб. в год. 

Эдуард Пичугин отказался ком-
ментировать вопрос возможного 
размера отчислений после переда-
чи прав на коллекцию фильмов сту-
дии. Гендиректор Киностудии им. 

Горького Сергей Зернов отказался 
комментировать инициативу Мин-
культуры.

Сейчас «Ленфильм» модернизи-
рует киностудию за счет кредита на 
1,5 млрд руб., предоставленного под 
государственную гарантию. В 2016 
году Минкультуры выделило пло-
щадке 55 млн руб. на производство 
двух полнометражных фильмов.

Киностудия им. Горького созда-
ет на своей базе многопрофильный 
кинематографический центр, рас-
сказали в Минкультуры. В проект 
входят модернизация материаль-
но-технической базы, капитальное 
строительство и реконструкция су-
ществующих производственных 
фондов киностудии. Минкультуры 
в этом году выделило студии 65 млн 
руб. на съемку двух картин.

ЭКОНОМИЧЕСКИЙ ЭФФЕКТ  

Возврат киноколлекций позво-
лит студиям получать регулярный 
доход от коммерческого исполь-
зования фильмотеки, надеются в 
Минкультуры. Регулярный доход, 
рассуждают чиновники, обеспечит 
«более стабильное финансово-э-
кономическое состояние киносту-
дий», укрепит их материально-тех-
ническую базу и позволит наладить 
процесс кинопроизводства за счет 
собственных источников финанси-
рования без привлечения средств 
федерального бюджета.

Прожить без прав на коллек-
цию фильмов студиям очень тяже-
ло, уверен гендиректор «Главкино» 
Илья Бачурин. «Компании являются 
производственными площадками 
и должны показывать рентабель-
ность, но существовать только на 
эти средства сложно — это трудо-
емкий, но не денежноемкий биз-
нес», — пояснил он РБК. 

Возврат киноколлекций позволит студиям 
получать регулярный доход от коммерческого 
использования фильмотеки, надеются 
в Минкультуры
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АНАСТАСИЯ САМОЙЛОВА

Из-за проблем с финансиро-
ванием до конца года в России 
закроются пункты коллек-
тивного доступа в интернет 
(ПКД). Услуга пользовалась не-
большим спросом, большин-
ство пользователей выходят 
в Сеть со смартфонов.

Почти все пункты коллективного 
доступа в интернет будут закры-
ты до конца года, заявил глава 
Минкомсвязи Николай Никифо-
ров. Как уточнил представитель 
пресс-службы министерства, речь 
идет о населенных пунктах с чис-
ленностью от 500 жителей.

«Тут противоречие двух норм: с 
одной стороны, они должны быть, 
с другой стороны — если не хватает 
денег, есть определенная очеред-
ность: приоритет номер один — 
это таксофоны, приоритет номер 
два — это строительство оптики 
(оптоволоконные линии связи. — 
РБК), приоритет номер три — это 
пункты коллективного доступа. 
В связи с тем что это сокращение 
финансирования фактически есть, 
к сожалению, они просто прекра-
тят свою работу», — цитирует его 
слова «Интерфакс».

УСЛУГОЙ МЕНЬШЕ

В России с 2014 года продолжается 
реформа универсальных услуг свя-
зи, в рамках которой и создавались 
ПКД. Список универсальных услуг 
небольшой: помимо доступа в ин-
тернет через ПКД к ним относятся 
телефонная связь через таксофо-
ны и доступ в интернет через точ-
ки доступа в населенных пунктах 
250–500 человек.

Цель реформы  — устранение 
так называемого цифрового не-
равенства на малонаселенных и 
удаленных территориях. Реали-
зацией проекта занимается «Ро-
стелеком» — в 2014 году оператор 
заключил соответствующий дого-
вор с Россвязью. Компания долж-
на построить 200 тыс. км воло-
конно-оптических сетей связи и 
организовать 14 тыс. точек досту-
па в интернет в деревнях и селах 
размером 250–500 жителей.

В России сейчас около 21 тыс. 
ПКД, они расположены в населен-
ных пунктах размером 500 и более 
жителей. Большая часть ПКД рас-
положена в отделениях «Почты 
России». «Ростелеком» каждое по-
лугодие заключает с «Почтой» со-
глашение на обслуживание ПКД. 
Стоимость договора, как прави-
ло, определяется по итогам пе-
риода. Так, за первое полугодие 
2016 года оператор заплатил «По-
чте» 1,06 млрд руб. Источник, зна-
комый с реализацией реформы 
универсальных услуг, сказал РБК, 
что сейчас такого документа меж-
ду партнерами нет в принципе, 
хотя обслуживание ПКД продолжа-
ется. В «Почте России» и «Ростеле-
коме» отказались комментировать 
эту информацию.

СВЯЗЬ НАТКНУЛАСЬ 
НА СЕКВЕСТР

Устранение «цифрового неравен-
ства» финансируется из резер-
ва универсального обслужива-
ния — специального фонда, куда 
каждый российский оператор 
отчисляет 1,2% выручки от услуг 
связи. За десять лет с начала ре-
ализации проекта «Ростелеком» 
должен был получить из фонда 
168 млрд руб. В 2014 году выпла-
ты составили 10,7  млрд руб., в 
прошлом году — 13,3 млрд руб., 
и «в целом финансирование шло, 
как предполагалось в договоре с 
Россвязью», пояснил представи-
тель «Ростелекома».

Однако в бюджете РФ на 
2016 год предусмотрено меньше 
средств, чем было запланирова-

но изначально: 7,9 млрд вместо 
14,8 млрд руб. Проблема недофи-
нансирования связана с тем, что 
деньги фонда поступают «в об-
щий бюджетный котел» и могут 

направляться на другие цели, не 
только на устранение «цифрового 
неравенства», говорил ранее Ни-
колай Никифоров.

«С таким недофинансировани-
ем выполнить все обязательства по 
универсальным услугам «Ростеле-
ком» не сможет. Надо либо увели-

чивать финансирование, либо сни-
жать объем услуг. Мы стремимся 
сделать это безболезненно, опре-
делив те услуги, которые в мень-
шей степени пользуются спросом 

у населения», — сказал РБК пред-
ставитель «Ростелекома» Валерий 
Костарев.

Минкомсвязь в этом году ак-
тивно добивалась возврата «Ро-
стелекому» хотя бы части недо-
полученных средств из фонда 
универсальной услуги. В пра-

вительстве обсуждалась сумма 
3,25 млрд руб., но решение пока 
не принято.

Пока «Ростелеком» исполняет 
проект в том числе за счет средств 
проектного финансирования, при-
влеченных в 2015 году от РФПИ 
(10,1 млрд руб.). Оператор тратит 
и остатки финансирования про-
шлых лет, надеясь восполнить про-
белы за счет будущих платежей.

В ближайшие годы финансиро-
вание может вернуться на преж-
ний уровень — в законопроекте о 
бюджете на 2017 год и плановый 
период 2018 и 2019 годов Минфин 
рекомендовал выделять на устра-
нение «цифрового неравенства» 
13,7 млрд руб. ежегодно.

НЕАКТУАЛЬНАЯ УСЛУГА

По данным Николая Никифорова, 
объем потребления трафика через 
ПКД в 2015 году составил 564 Гб, 
что на 10% ниже, чем годом ра-
нее. «Нужно, конечно, признать, 
что пункты коллективного досту-
па работали тогда, когда у людей 
компьютеров не было, смартфонов 
не было, а сегодня свежие цифры: 
у нас смартфон сегодня стал ис-
пользоваться в 63% случаев выхо-
да в интернет. Таким образом, ни 
настольный компьютер, ни ноут-
бук — это больше не лидирующие 
способы доступа. Так что просто 
изменился сильно мир, поэтому, к 
сожалению, в этих условиях огра-
ничения финансирования ПКД 
будут сворачиваться», — сообщил 
министр связи.

«Трафик всех ПКД в лучшие 
годы составлял, по официальным 
данным, единицы терабайт в год, 
причем в последние годы устойчи-
во снижался. Сопоставимый объ-
ем формирует сейчас один сред-
нестатистический российский 
интернет-пользователь», — оце-
нил гендиректор агентства «ТМТ 
Консалтинг» Константин Анки-
лов. По его мнению, несмотря на 
социальное значение услуг ПКД, 
решать задачу цифрового нера-
венства целесообразно комплекс-
ным подходом, сочетая проводные 
технологии с мобильной и спутни-
ковой связью. «Предыдущие про-
граммы обеспечения доступа к 
сетям связи в сельской местности 
показали, что по крайней мере от-
дельные операторы заинтересова-
ны участвовать в них», — напоми-
нает Анкилов.

По мнению гендиректора 
Telecom Daily Дениса Кускова, при-
остановка обслуживания ПКД уда-
рит в основном по малоимущим 
слоям населения и сделает невоз-
можным связь людей из удален-
ных уголков с центром.

БУДЕТ ЛИ СВЯЗЬ В ДЕРЕВНЯХ?

Под сокращение могут попасть и 
таксофоны. С такой идеей в этом 
году выступил Минфин. Однако в 
методических указаниях ведом-
ство предлагало отказаться от 
таксофонов и ПКД лишь в насе-
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Пункты коллективного доступа в интернет создавались в рамках реформы услуг связи, цель которой — устранение 
«цифрового неравенства» на малонаселенных и удаленных территориях 

Почему в России закрывают пункты доступа в интернет

Деревня офлайн

По данным главы Минкомсвязи Николая 
Никифорова, объем потребления трафика 
через пункты коллективного доступа 
в интернет в 2015 году составил 564 Гб

СВЯЗЬ
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Банки многократно увеличили доходы от обслуживания 
предпринимателей 

Рост за счет малых и средних
РОМАН МАРКЕЛОВ

Банки за последние два с по-
ловиной года многократно 
увеличили комиссионные до-
ходы от обслуживания малого 
и среднего бизнеса. Больше 
двух третей новых клиентов, 
готовых оплачивать расчет-
ные счета и другие операции, 
пришли к ним из регионов.

Российские банки с начала кризиса 
начали быстро наращивать кли-
ентскую базу за счет малого и сред-
него бизнеса (МСБ). Параллельно с 
этим активно росли и их комисси-
онные доходы за расчетно-кассо-
вое обслуживание, рассказали РБК 
представители кредитных органи-
заций, наиболее активно работаю-
щих с предпринимателями. Банки 
ищут новые источники дохода из-
за снижения маржи в других сег-
ментах, считают эксперты.

В Райффайзенбанке с 2014 года 
к октябрю 2016-го число клиентов 
банка в малом бизнесе выросло 
с 51 тыс. до 80 тыс. Львиная доля 
новой клиентуры (75%) живет не в 
столице. Как рассказал руководи-
тель управления по работе с малым 
бизнесом Райффайзенбанка Роман 
Зильбер , комиссионный доход в 
последние два с половиной года 
рос пропорционально базе клиен-
тов — примерно на 40–50% в год.

Доля комиссионного дохода 
увеличивалась стабильно и актив-
но именно в сегменте малого биз-
неса: предприниматели начина-
ют чаще пользоваться мобильным 
банком, СМС-банкингом, расчет-
ными картами. «На один открытый 
счет приходится почти два допол-
нительных продукта. Это рекорд-
ный показатель. Только в 2016 году 
мы открыли более 50 тыс. счетов 

новым клиентам», — уточняет бан-
кир. В итоге доля комиссионного 
дохода от обслуживания этого сег-
мента — 50%, а у физлиц — 30–40%, 
говорит Зильбер.

Директор по малому бизнесу 
банка «Открытие» Лариса Швецо-
ва рассказывает, что комиссион-
ный доход банка за семь месяцев 
2016 года вырос на 78% в сравне-
нии с 2015 годом, или более чем в 
два раза в сравнении с аналогич-
ным периодом 2014 года. По ее сло-
вам, за последние два с половиной 
года число активных клиентов МСБ 
увеличилось в банке в три раза.

Такой резкий рост числа клиен-
тов МСБ и доходов от их обслужи-
вания связан с началом масштаб-
ного отзыва лицензий Банком 
России, считает главный анали-
тик Промсвязьбанка Дмитрий 
Монастыршин. «Бизнес, особенно 
региональный, начал искать кре-
дитные организации, в которых он 
может обслуживаться, а большие 
и средние игроки удовлетворили 
этот спрос и теперь решают задачи 
по росту собственных доходов», — 
говорит он.

Банки в кризисных услови-
ях — скачка процентных ставок и 
ухудшения качества заемщиков — 
действительно повысили свое 
внимание к генерации комисси-
онных доходов, говорит аналитик 
БКС Ольга Найденова. Впрочем, по 
ее мнению, это связано с ростом 
качества и объема предоставляе-
мых услуг во всем банковском об-
служивании.  «Представьте себе ус-
ловия для банков в 2015 году. Что 
им еще делать? Повышать доходы 
там, где их можно повысить», — 
констатирует она.

Стратегия банков — в наращи-
вании более стабильных комисси-
онных доходов в структуре финан-

сового результата, говорит Кирилл 
Лукашук, руководитель группы 
банковских рейтингов АКРА. «Во 
многом банки подтолкнуло к это-
му резкое сжатие чистой процент-
ной маржи после кризиса декабря 
2014 года», — соглашается он. Боль-
шое количество клиентов банков 
получается охватывать и благо-
даря стремительному росту тех-
нологичности работы с ними: она 
сводит операционные риски к ми-
нимуму, добавляет эксперт.

После начала массового отзыва 
лицензий ЦБ и падения прибыли 
на малый и средний бизнес обра-
тили внимание игроки, для кото-
рых внимание к этому сегменту 
было несвойственно. Так, Тинь-
кофф Банк вышел на рынок МСБ в 
2015 году. Заявки на обслуживание 
МСБ банк начал принимать в сере-
дине 2015 года, активно привле-
кать клиентов — с начала 2016-го, 
рассказывает директор Тинькофф 
Бизнес Федор Бухаров. «Сейчас 
банк принимает несколько тысяч 
новых заявок в день, при этом доля 
пользователей сервиса для бизне-
са из Москвы и Санкт-Петербур-
га не превышает 30%», — говорит 
Бухаров.

Появились и банки, которые во-
обще решили построить всю свою 
стратегию на работе с малым и 
средним бизнесом. Так, Модуль-
банк, запущенный в пик кризи-
са, в конце 2014 года, именно как 
сервис для малого бизнеса, около 
80% всех своих комиссионных до-
ходов получает от обслуживания 
расчетных счетов МСБ, говорит 
совладелец и заместитель пред-
седателя правления банка Олег 
Лагута. Еще 10% приходится на 
валютные операции, включая об-
мен валюты, 5% приносят небан-
ковские услуги — бухгалтер, юрист 

и бизнес-ассистент. Доля клиентов 
из регионов у Модульбанка — 70%, 
добавляет он.

Годовое обслуживание МСБ 
начинается в российских банках 
с нескольких тысяч рублей, а за-
канчивается суммой выше мил-
лиона, следует из свежего отчета 
Business Banking Fees Rank агент-
ства Markswebb (исследование 
проводилось по московским фи-
лиалам крупнейших банков по 
обороту средств на счетах ИП). 
Дешевле всего обойдется обслу-
живание условного предприни-
мателя-фрилансера — 2 тыс. руб. 
Такой тариф предлагает Модуль-
банк, цена для того же типа биз-
неса в Запсибкомбанке находится 
уже на отметке 38,2 тыс. руб., гово-
рится в исследовании. Тарифы для 
небольшого розничного магазина 
намного выше: банк «Точка» (по-
зиционируется как интернет-банк 
для предпринимателей ФК «От-
крытие») предлагает обслужива-
ние за 597 тыс. руб. в год, Юни-
Кредит Банк — за 1,25 млн руб., 
следует из отчета.

Оценить рост стоимости рас-
четно-кассового обслуживания 
с 2014 года сложно, потому что 
сильно изменились сами тариф-
ные планы. Конкуренция растет, и 
банки вынуждены искать все более 
«вкусные» предложения для своих 
клиентов, говорит руководитель 
направления «Сервисы для бан-
ков» компании СКБ Контур Ольга 
Смирнова.

Увеличивать доходы банки со-
бираются за счет повышения ка-
чества обслуживания набранных 
клиентов. Так, представители 
Райффайзенбанка и банка «От-
крытие» заявили, что будут раз-
вивать дистанционное обслужи-
вание для МСБ. 

КРИЗИСленных пунктах размером более 
50 тыс. человек. Однако Валерий 
Костарев из «Ростелекома» напом-
нил, что таксофоны имеют важное 
социальное значение: «В большом 
числе мест — это единственный 
вид связи. Кроме того, мы видим 
значительный объем трафика 
по вызовам экстренных опера-
тивных служб». В то же время он 
отметил, что новая услуга — точ-
ки высокоскоростного доступа 
в интернет в малых населенных 
пунктах  — пользуется большим 
спросом. Компания фиксирует 
«взрывной рост трафика». Сре-
ди  прочего инфраструктура для 
этой услуги  нужна, чтобы реали-
зовать другие государственные 
проекты.

По словам руководителя депар-
тамента по связям с обществен-
ностью «Транстелекома» (ТТК) 
Натальи Ташкеевой, компания 
оказывает услуги ШПД более чем в 
100 населенных пунктах размером 
менее 50 тыс. человек, в том чис-
ле с 500–5000 жителей. Услугами 
компании там пользуются более 
20% домохозяйств, а в ряде случа-
ев — более 50%, рассказал предста-
витель ТТК. «Решения о закрытии 
ПКД, вероятно, говорит о том, что 
статистика потребления этих ус-
луг невысока, при этом обслужи-
вание достаточно дорого», — от-
метила она.

По словам представителя МТС 
Дмитрия Солодовникова, сети 
оператора охватывают свыше 95% 
населенных пунктов с населением 
более 500 человек. «С учетом того 
что проникновение фиксирован-
ных сетей невысоко, часто имен-
но смартфоны являются основной 
точкой доступа в интернет», — от-
метил он. В «МегаФоне» сказали, 
что покрытие их сети 3G (обеспе-
чивает скорость доступа в интер-
нет в среднем 4,6 Мбит/с) «близ-
ко к 100%». «ВымпелКом» покрыл 
сетями 3G или 4G более 82% насе-
ленных пунктов с численностью 
от 1 тыс. человек и около 98% — от 
10 тыс. человек, без учета Крым-
ского федерального округа. 
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Как создатель Dendy борется с Microsoft

Импортозамещение в облаках
ВИКТОРИЯ КОСТОЕВА

Три года и 1,5 млрд руб. ушло 
у компании «Новые облач-
ные технологии» на создание 
пакета программ «Мой офис». 
Пока софта удалось продать 
всего на 45 млн руб., но помочь 
конкурировать с Microsoft мо-
жет государство.

1 января 2016 года в России по-
явился «Реестр государственно-
го  ПО» — заработала важнейшая 
часть госпрограммы по импор-
тозамещению софта. С появле-
нием реестра для отечественных 
IТ-компаний открылись новые воз-
можности: новый закон обязывает 
госструктуры отдавать предпочте-
ние при закупках ПО именно рос-
сийскому софту (чтобы попасть в 
список, программы проходят экс-
пертизу, подтверждающую их оте-
чественное происхождение).

Одним из бенефициаров ново-
введения должна стать компания 
«Новые облачные технологии» 
(НОТ), которая вывела на рынок в 
прошлом году первый отечествен-
ный офисный пакет «Мой офис». 
В него входит текстовый редактор, 
программы для работы с электрон-
ными таблицами, создания презен-
таций и почтовый сервер на домене 
myoffice.ru (пока в демонстрацион-
ной версии).

По данным РБК.research, на рын-
ке офисных программ лидирует 
Microsoft с долей 74%,  а в НОТ все-
рьез решили потеснить междуна-
родного гиганта.

Пока импортозамещение рабо-
тает слабо — госкомпании пытают-
ся реестр игнорировать, а продажи 
НОТ буксуют. С чем это связано?

СТАВКА НА ГОСУДАРСТВО

«Новые облачные технологии» жи-
вут на широкую ногу: два простор-
ных офиса, в Москве в 10 минутах 
ходьбы от здания Минкомсвязи и 
в центре Санкт-Петербурга, в быв-
шем доходном доме И.В. Галунова.

Московский офис произво-
дит странное впечатление: белые 
шкафчики, стоящие рядком в зоне 
гардероба, больше похожи на ме-
бель в детском саду, впечатление 
усиливает ярко-синий ковролин, 
огромный мяч и желтые перего-
родки между компьютерными сто-
лами. На стенах — фотографии де-
тей и животных. Снимки сделаны 
сотрудниками, которых насчиты-
вается около 360. В НОТ перешли 
люди из Intel, Microsoft и «Лабо-
ратории Касперского». Компания 
явно старается походить на за-
падные IТ-корпорации — хотя бы 
внешне.

Основной инвестор «Новых об-
лачных технологий» — бывший ви-
це-президент «Ростелекома» Ан-
дрей Чеглаков. В апреле 2015 года 
он выкупил 40% компании за 
480 млн руб. (общая капитализация 
1,2 млрд руб.), а в октябре того же 
года довел свою долю до 73%. Ос-
нователь и гендиректор НОТ Дми-

трий Комиссаров (сейчас он кон-
тролирует 6% НОТ) утверждает, что 
знаком с Чеглаковым очень давно, 
но «процесс переговоров шел не-
сколько месяцев».

Единственная коммерческая 
организация, которая на сегод-
ня приобрела продукцию НОТ, — 
это небольшая питерская компа-
ния Swed-Mobil, дилер. В 2015 году 
она купила лицензию на несколько 
офисных пакетов на 432 тыс. руб. 
Почему выбор был сделан в поль-
зу российского софта, в Swed-Mobil 
комментировать отказались.

Вторая, и пока крупнейшая на 
сегодняшний день сделка: депар-
тамент информационных техноло-
гий (ДИТ) Москвы приобрел 6 тыс. 
лицензий «Мой офис Почта». Де-
партаменту переход от Microsoft к 
отечественному софту обошелся в 
43,6 млн руб., интеграцией зани-
мается «Ростелеком». ДИТ плани-
рует к 2018 году купить еще 60 тыс. 
лицензий.

Впрочем, не исключено, что это 
только начало. Партнеры НОТ, рас-

пространяющие программы ком-
пании, уже выиграли более десяти 
государственных тендеров — МЧС, 
Башкирского госуниверситета, Фе-
дерального агентства научных ор-
ганизаций и др. на общую сумму 
около 100 млн руб.

«Есть и другие потенциальные 
заказчики, но, по нашим данным, 
все они находятся в стадии те-
стировании продуктов», — делит-
ся вице-президент по продажам 
ГК «Техносерв» Андрей Богомолов.

Тестируют офисные программы 
НОТ, например, Федеральная нало-
говая инспекция, «Ростех», «Россе-
ти», «Ростехнологии», ГАС «Право-
судие» и др. «Речь идет о пилотных 
проектах, проходящих на безвоз-
мездной основе», — указывает Бо-
гомолов.

Запуск таких пробных проек-
тов  — естественная стадия про-
движения любого нового продукта. 
Но у НОТ она, похоже, затянулась. 
По данным СПАРК, в 2015 году вы-
ручка компании составила 950 тыс. 
руб., а чистый убыток превысил 

59 млн руб. В этом году выручка со-
ставила около 45 млн руб. Меж тем 
совокупные инвестиции в компа-
нию, по расчетам РБК, превышают 
1,5 млрд руб.

ПЛАТФОРМА ДЛЯ DENDY

Создатель отечественного офисно-
го пакета «Мой офис» Дмитрий Ко-
миссаров успел побывать топ-ме-
неджером нескольких крупных 
российских IТ-компаний. В част-
ности, он возглавлял интернет-ин-
кубатор и компанию IBS DataFort 
(один из первых российских да-
та-центров) в группе компаний IBS. 
А большую часть карьеры Комисса-
ров пытался построить успешный 
бизнес на поставках и внедрении 
«свободного софта» (то есть ПО с 
открытым программным кодом, 
например Linux).

Поначалу идея выглядела мно-
гообещающей с точки зрения осво-
бождения от программных оков 
американских корпораций и соз-
дания своего продукта. Как-то в 

2009 году на пресс-конференции 
по поводу вывода на рынок новой 
компании Комиссарова PingWine 
Software (занималась внедрением 
«свободного софта») организаторы 
появились в толстовках с изобра-
жением упитанного и довольного 
пингвина. Хоть он и стал предме-
том для шуток журналистов, но по-
вод для радости у «пингвинов» тог-
да был: группа компаний «АйТи» 
инвестировала в старт новой ком-
пании около 40 млн руб.

Позже контролирующим ак-
ционером PingWine Software стал 
экс-министр связи Леонид Рейман, 
активный пропагандист идеи «сво-
бодного ПО». В 2010 году он так-
же создал поставщика программ-
ных продуктов с открытым кодом 
«Роса», поставив во главе компа-
нии того же Комиссарова. А в конце 
2011 года PingWine Software выи-
грала тендер Минкомсвязи на со-
здание прототипа Национальной 
программной платформы (НПП)  — 
государство инвестировало в раз-
работку отечественной операци-
онной системы 27 млн руб. Идея 
была проста — на основе «открыто-
го софта» создать конкурента вез-
десущей Microsoft.

Предполагалось, что немалую 
долю в объеме бизнеса PingWine 
Software займет заключение кон-
трактов с госкомпаниями. Рас-
считывали на связи инвестора — 
доля госсектора в общем объеме 
бизнеса ГК «АйТи» в те годы была 
около 40%. Тогда Комиссаров го-
ворил, что «к концу 2010 года ком-
пания рассчитывает занять 20% 
рынка СПО». Но результат оказал-
ся жалким. После смены руковод-
ства Минкомсвязи и ухода оттуда 
в мае 2012  года Игоря Щеголева 
заглохла разработка НПП — кон-
тракт с PingWine Software не про-
длили. Затем в 2013 году Дмитрий 
Комиссаров ушел и из «Росы», и из 
Pingwine Software. План создать 
крупного отечественного разра-
ботчика софта с открытым кодом 
провалился.

Зато у Комиссарова появилась 
новая идея. В том же 2013 году он 
зарегистрировал «Новые облач-
ные технологии». На сей раз его 
поддержал Андрей Чеглаков  — 
легендарный IТ-предпринима-
тель. Состояние Чеглаков зарабо-
тал на продаже услуг созданного 
им и его партнерами Владиславом 
Улендеевым и Максимом Сели-
вановым (ныне он сыровар в соб-
ственном фермерском хозяйстве) 
в начале 1990-х годов системного 
интегратора Steepler. В числе кли-
ентов были Сбербанк, «Менатеп», 
Госдума. Помимо услуг автомати-
зации и поставки ПО Steepler из-
вестен созданием игровой при-
ставки Dendy — клоном приставки 
Famicom от японской корпорации 
Nintendo.

Идея сделать приставку пришла 
к партнеру Чеглакова Виктору Са-
вюку (сегодня ему принадлежит 
5% акций «Новых облачных тех-
нологий»). Тогда Steepler удалось 
продать около 5 млн приставок, 

Ф
О

ТО
: С

ер
ге

й 
К

и
се

ле
в/

К
ом

м
ер

са
н

тъ

Основной инвестор «Новых облачных технологий» — бывший вице-президент «Ростелекома» Андрей Чеглаков. 
В апреле 2015 года он выкупил 40% компании за 480 млн руб., а в октябре того же года довел свою долю до 73%
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а  совокупная выручка компании 
от продаж Dendy и услуг интегра-
ции в середине 1990-х годов дости-
гала $140 млн в год.

Еще были инвестиции в со-
здание российского спортка-
ра Marussia (проект запустил в 
2010 году артист Николай Фомен-
ко), которые стали большой неуда-
чей Чеглакова. По оценкам СМИ, 
бизнесмен потратил на строитель-
ство завода «Снежинка», разработ-
ку спорткара (а заодно и покупку 
доли Ричарда Брэнсона в команде) 
около $70 млн. В 2014 году Чеглаков 
вышел из проекта, не дождавшись 
значимых результатов Marussia 
на «Формуле-1». Уход инвестора 
подкосил проект: отладить сбор-
ку спорткаров не удалось, завод 
закрыли, оборудование продали, 
компанию признали банкротом. 
Но в том же году бизнесмен вошел 
в акционерный капитал «Новых 
облачных технологий».

НАШ ОТВЕТ MICROSOFT

Комиссаров любит повторять, что 
привык делать то, во что никто 
не верит. А недоверие отдельных 
участников рынка, похоже, лишь 
вызывает у него желание повы-
шать ставки.

За очень короткий срок  — 
с 2013 по 2014 год — Комиссарову 
удалось собрать команду и начать 
разработку совершенно нового для 
России продукта, пакета офисных 
приложений «Мой офис».

«Мой офис» поддерживает вер-
сии для десктопа и мобильных 
платформ Windows, OS X, Linux, 
iOs, Android Tizen. По словам Ко-
миссарова, главное конкурентное 
преимущество его детища в том, 
что компания дает возможность 
разворачивать сервисы и продук-
ты «Мой офис» в частном россий-
ском облаке — в дата-центре за-
казчика или сервис-провайдера. 
Это гарантирует безопасное хра-
нение данных, считает Комис-
саров. В отличие от «Мой офис» 
облачные сервисы Microsoft раз-
ворачиваются из собственного 

облака корпорации, там же хра-
нятся данные клиента.

Сама НОТ услуги по развер-
тыванию частных облаков не 
предоставляет, делая это через 
партнеров-интеграторов. Из про-
вайдеров облачных услуг гото-
вы к сотрудничеству российские 
Infobox и Softline.

Основатель «Мой офис» с само-
го начала провел параллель между 
российским продуктом и Microsoft, 
Google, называя их ближайши-
ми конкурентами. При этом сро-
ки для разработки изначально за-
кладывались очень жесткие — всего 
пару лет. «Разработать такой пол-
ноценный продукт со всеобъемлю-
щим функционалом, как Microsoft 
Office, вообще очень сложно. А за 
такой срок — просто нереально», — 
считает президент IBS Group Ана-
толий Карачинский.

В Microsoft традиционно не ком-
ментируют действия других игро-
ков. А Комиссаров всерьез собирает-
ся отвоевать 30% российского рынка 
и 20% в странах СНГ к 2020 году. 
«Вот увидите, к 2018 году наши про-
дукты будут стоять в Сбербанке», — 
уверяет предприниматель. На что 
он рассчитывает? По оценкам Ко-
миссарова, стоимость оснащения 
одного рабочего места «Мой офис» 
составляет порядка 10 тыс. руб., эко-
номия при этом, если сравнивать с 
Microsoft, составит 2–3 тыс. руб. на 
каждое место. «Мы отталкиваемся 
от того, чтобы быть дешевле, под-
страиваемся под эту стратегию», — 
говорит Комиссаров.

Обратная сторона несколько 
более низких цен  — урезанный 
функционал. В программах «Мой 
офис» есть базовые инструмен-
ты для простого редактирования 
текста — проверка правописания, 
выделение цветом, надстрочные 
и подстрочные знаки, но не более 
того. «В сравнении с MS Office функ-
ционал нашего меньше процентов 
на 50, — признает Комиссаров, — 
но в реальности у офисного паке-
та Microsoft активно используется 
лишь 20% функционала, продвину-
тые пользователи используют еще 

20%, а оставшиеся 60% вообще не 
востребованы».

Впрочем, многие тестировав-
шие «Мой офис» и опрошенные 
РБК игроки IТ-рынка утверждают, 
что его функциональность мень-
ше не на заявленные 50, а на все 
80%. Например, текстовый редак-
тор в «Мой офис» пока функцио-
нально заметно беднее, у него нет 
инструментов для создания таблиц, 
рецензирования, нет большого вы-
бора шрифтов и других инструмен-
тов, привычных по приложениям 
Microsoft, а в программе электрон-
ных таблиц отсутствует такая при-
вычная пользователям функция, 
как «отмена действия».

Сооснователь компании Wi-
tology и бывший топ-менеджер 
IBM Russia Сергей Карелов счита-
ет, что ценовой демпинг на рынке 
IТ-продуктов — это путь в никуда: 
«Microsoft может стереть любо-
го противника в порошок. Побе-
дить конкурента, у которого мар-
жа очень большая, себестоимость 
очень низкая, за счет ценовой во-
йны невозможно. Если не можешь 
дать цену в 20 раз ниже, лучше не 
начинать».

НЕРЫНОЧНАЯ КОНКУРЕНЦИЯ

По словам Комиссарова, софт рас-
считан «на госкорпорации, 90–95% 
сотрудников которых не использу-
ют функциональность офисных па-
кетов в полном объеме». Российские 
облака и низкие цены — это важные 
факторы, но далеко не главные.

По мнению Сергея Карело-
ва, получить значительную долю 
рынка для продукта с таким функ-
ционалом рыночными способа-
ми невозможно. «Термин «кон-
куренция» к «Новым облачным 

технологиям» отношения не име-
ет, — согласен Анатолий Карачин-
ский. — Если энному количеству 
учреждений будет приказано по-
купать «Мой офис» — это не может 
называться конкуренцией».

Процент пользователей в Гер-
мании и Китае, где подобные ло-
кальные офисные продукты уже 
работают, — порядка 2–5%. Это и 
есть возможная доля «Мой офис» 
на отечественном рынке, считают 
эксперты.

Однако и государственные поку-
патели отчаянно сопротивляются 
внедрению отечественного софта. 
Так, в этом году Пенсионный фонд 
России купил лицензий Microsoft 

на 298,5 млн руб., а ГАС «Правосу-
дие» — на 220 млн руб. Оба ведом-
ства объясняют выбор тем, что в 
отечественном ПО пока не хвата-
ет необходимого функционала, да 
и вся их IТ-инфраструктура до сих 
пор рассчитана на импортное ПО. 
Например, в июне представителей 
ПФР, ГАС «Правосудие» и Росрее-
стра вызвал на ковер помощник 
президента РФ Игорь Щеголев и 
фактически отчитал за медленное 
импортозамещение софта. Чинов-
ники оправдывались, что «закла-
дывались на Microsoft Office» и не 
могут так быстро IТ-стратегию по-
менять, но обещали исправиться.

«Покупать продукцию не из ре-
естра  — фактически нарушение 
закона», — напоминает Комисса-
ров. Чтобы создать прецедент на-
казания за отказ пользоваться от-
ечественным софтом, Комиссаров 
уже судится с одним из «наруши-
телей», Минстроем. Очередное су-
дебное заседание назначено на ян-
варь 2017 года.

«Я склонен консервативно оце-
нивать скорость перераспределе-

ния этого рынка в сторону россий-
ских производителей, — говорит 
председатель совета директоров 
ГК «АйТи» Тагир Яппаров. — Им-
портозамещение в IТ, как показы-
вает практика и нашей страны, и 
других стран, где государство вво-
дило преференции для местных 
производителей, дает заметный 
эффект на достаточно длинном 
временном периоде. В целом, что-
бы реализовать заявленную цель 
избавления от тотальной зависи-
мости от зарубежных технологий, 
отечественной IТ-индустрии по-
надобится до 10 лет».

Чтобы ускориться, НОТ ре-
крутировала внушительное чис-
ло партнеров, готовых продавать 
«Мой офис». НОТ уже заключи-
ла соглашения с 437 партнерами 
(именно они, а не сама НОТ уча-
ствуют в тендерах на закупки) и 
пятью дистрибьюторами. В  их 
числе  — 1С, «Триалан» (входя-
щий в ГК «ЛАНИТ»), «Мерлион». 
Один из крупнейших партнеров 
НОТ — «Ростелеком», где до фев-
раля 2015 года занимал пост стар-
шего вице-президента Андрей Че-
глаков. Правда, сам Комиссаров 
утверждает, что «никаких префе-
ренций нам это не дает».

«Если государство решило, что 
оно готово работать на продуктах 
«Мой офис», у компании НОТ все 
будет хорошо. По крайней мере, 
до тех пор, пока технологии не 
уйдут далеко вперед. В конце кон-
цов компания или обанкротится, 
или будет жить исключительно на 
бюджетные деньги», — убежден 
Анатолий Карачинский.

По итогам 2016 года Комиссаров 
надеется получить 2 млрд руб. вы-
ручки, хотя пока его партнеры вы-
играли тендеры только на 100 млн 
руб. «Мы предполагали, что в сен-
тябре-октябре пройдет много тен-
деров, но этого не случилось, мас-
совые закупки пройдут до конца 
ноября», — надеется Комиссаров. 
Ставка на реестр пока не сработа-
ла, а на открытом рынке компании 
явно не справиться с могуществен-
ными конкурентами. 

Подробная аналитика, 
актуальные исследования, 
интервью лидеров отраслей,  
тренды экономики России и мира
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Основатель «Мой офис» с самого начала провел 
параллель между российским продуктом 
и Microsoft, Google, называя их ближайшими 
конкурентами
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Как интуиция помогает зарабатывать на фондовом рынке

Шестое чувство трейдера 
ДАНИЛ СЕДЛОВ

Трейдеры обладают более 
развитой интуицией, чем дру-
гие люди. Чем выше у них 
заработки, тем лучше работает 
шестое чувство, утверждают 
ученые из Великобритании 
и Австралии. Как интуиция 
помогает трейдерам?

Успешные трейдеры заключают 
выгодные сделки благодаря своей 
интуиции, хотя сами этого не осоз-
нают. Такой вывод делает груп-
па британских и австралийских 
ученых-нейробиологов во главе 
с Нараянаном Кандасами (Кем-
бриджский университет), Сарой 
Гарфинкел (Университет Сассекса) 
и Лайонелом Пейджем (Универси-
тет Квинсленд).

В конце сентября журнал 
Nature опубликовал их иссле-
дование «Способность к инте-
роцепции предскажет, как дол-
го вы продержитесь на торговой 
площадке в Лондоне». Эта рабо-
та подтверждает, что по сравне-
нию с представителями других 
профессий трейдеры облада-
ют повышенной способностью 
к интероцепции — восприятию 
собственных сигналов тела, таких 
как учащенное сердцебиение, из-
менение температуры и т.д. Вы-
сокая чувствительность к таким 
сигналам является тем самым 
внутренним голосом, помогаю-
щим принимать верные решения 
в стрессовых ситуациях, поясня-
ют ученые.

«Способность трейдеров к ин-
тероцепции позволяет опреде-
лить прибыльность их сделок, а 
также, как ни странно, то, как дол-
го они работают на финансовых 
рынках. Результаты исследования 
свидетельствуют о том, что сигна-
лы тела — инстинкты финансово-
го знания — вносят свой вклад в 
успех на рынке», — пишут в своей 
статье эксперты.

Объясняя феномен интероцеп-
ции, ученые ссылаются на исследо-
вание своих коллег Антуана Бекара 
и Антонио Дамасио из Универси-
тета штата Айова (США). Эти аме-
риканские нейробиологи обнару-
жили, что принятие рискованных 
решений во время азартных игр 
сопровождается быстрыми и не-
приметными физиологическими 
реакциями (соматическими мар-
керами)  — например, в виде му-
рашек по коже.

Сигналы, поступающие от ве-
гетативной нервной системы, по-
могают мозгу управлять решени-
ями игрока, вовремя отказываясь 
от потенциально опасных сделок 
(с отрицательной доходностью) и 
отдавая предпочтения сделкам с 
ожидаемым положительным ре-
зультатом. «Люди могут генери-
ровать соматические маркеры и 
принимать оптимальные решения 
в рискованных ситуациях еще до 
того, как им удается сформулиро-
вать причины этих решений», — 
пишут Бекар и Дамасио.

ПОДОПЫТНЫЕ ТРЕЙДЕРЫ

Способность к интероцепции у 
разных людей развита неодина-
ково. Нараянан Кандасами и его 
партнеры решили проверить, на-
сколько трейдеры восприимчивы 
к сигналам своего тела и как это 
сказывается на их результатах. 
Для своего эксперимента уче-
ные отобрали 18 трейдеров-муж-
чин из небольшого лондонского 
хедж-фонда, занимающихся вы-
сокочастотной (HFT) торговлей на 
рынке деривативов.

Как поясняется в исследовании, 
этот вид трейдинга требует способ-
ности усваивать огромные объемы 
информации, быстро распозна-
вать ценовые паттерны и прини-
мать высокорискованные решения 
на большие суммы денег в крайне 
сжатые сроки. У всех участников 
эксперимента были одинаковые 
условия работы, а их заработок за-
висел исключительно от доходно-
сти сделок.

Ученые использовали два физи-
ологических теста, измеряя пульс 
каждого из HFT-трейдеров, чтобы 
выявить, насколько они воспри-
имчивы к сигналам своего тела. 
Для этого ученые попросили их во 
время отдыха шесть раз подряд по-
считать количество ударов сердца, 
используя короткие периоды в 25, 
30, 35, 40, 45 и 50 секунд. При этом 
трейдерам было запрещено до-
трагиваться до шеи, запястья или 
любой другой точки определения 
пульса. Полученные результаты 
сверялись с показаниями элек-
тронных датчиков. Далее трей-
деров просили оценить точность 
своих оценок сердечного ритма по 
визуальной шкале, на одном конце 
которой находилась отметка «Об-
щая догадка/Нет осознания пуль-
са», а на другом — «Полное доверие/
Полное восприятие сердцебиения».

В ходе второго теста трейдерам 
было предложено оценить на слух, 
насколько серия из десяти звуков 
с частотой 440 Гц и продолжитель-
ностью в 100 милисекунд синхро-
низирована с их сердцебиением. 
Это испытание участники экспе-
римента прошли 15 раз подряд. 
По  итогам обоих тестов ученые 
подсчитали процент правильных 
ответов у каждого из трейдеров.

В финале исследователи сравни-
ли полученные данные с результа-
тами аналогичных испытаний, 
которые были проведены ранее 
при участии 48 человек, не явля-
ющихся трейдерами (в основном 

это были студенты и аспиранты). 
Оказалось, что трейдеры смогли 
определить свой сердечный ритм 
гораздо точнее, чем другие участ-
ники эксперимента. Средний про-
цент точных ответов у финансистов 
составил 78,2%, тогда как у студен-
тов — только 66,9%. При этом каж-
дый из трейдеров показал более 
высокий результат, чем любой из 
48 обывателей: их худшая оценка 
составила примерно 45%, тогда как 
у студентов — порядка 10%.

Чтобы оценить, насколько по-
вышенная восприимчивость по-
могает трейдерам зарабатывать, 
эксперты изучили среднедневную 
статистику прибыли и убытков 
каждого из финансистов за преды-
дущий год. Как выяснилось, суще-
ствует прямая взаимосвязь между 
способностью трейдера к интеро-
цепции и его прибылью. Чем выше 

у финансиста процент точных от-
ветов по сердечному ритму, тем 
больше у него прибыльных сделок, 
поясняется в исследовании. Бо-
лее того, ученые отмечают, что ре-
зультаты теста с измерением пуль-
са позволяют определить, как долго 
трейдер работает на финансовых 
рынках: у финансистов с наиболее 
точными ответами самый большой 
стаж в трейдинге. Соответственно, 
у начинающих трейдеров воспри-
имчивость к сигналам тела будет 
примерно на том же уровне, что и 
у людей, не имеющих никакого от-
ношения к торговле, убеждены ав-
торы исследования.

РАЗУМ ПРОТИВ ЧУВСТВ

Британские ученые сильно упро-
щают само понятие интуиции и ее 
проявления в работе трейдера, счи-
тает клинический психолог и писа-
тель Александр Державин. По его 
словам, сигналы тела — лишь один 
из многих каналов, по которым 
человек получает информацию от 
бессознательного. Интуиция вклю-
чает в себя не только физиологиче-
ские, но и эмоциональные реакции, 
а также способность их анализи-
ровать, поэтому умение точно уга-
дывать пульс не свидетельствует о 
развитом шестом чувстве, говорит 
психолог.

В случае с трейдингом работает 
так называемая профессиональ-
ная интуиция, когда накопленный 
багаж знаний и умений позволяет 
принимать решения так быстро, 

что они кажутся спонтанными, до-
бавляет Державин. «Трейдер — это 
человек, который хорошо знает за-
коны и алгоритмы рынка, поэтому 
некоторые процессы в его голове 
проходят намного быстрее, в доли 
секунды, — так, что он не успевает 
отслеживать», — пояснил психолог.

Директор Учебного центра БКС 
Виктор Романовский, который не 
только обучает трейдеров, но и ак-
тивно торгует сам, напрочь отрица-
ет интуитивный подход к торговле. 
Он считает, что трейдер должен на-
копить необходимый объем знаний 
и верить только тому, что показы-
вает график, а не слушать свой вну-
тренний голос. «Интуиция — одна 
из основных помех для трейдера. 
Я всегда говорю своим ученикам: не 
слушайте себя — следуйте торговой 
системе. Чтобы это сделать, надо ос-
воить методы технического анали-
за и принципы создания торговых 
систем», — заключает Романовский.

Заместитель генерального ди-
ректора по инвестиционному ана-
лизу ИК «Церих Кэпитал Менед-
жмент» Андрей Верников, напротив, 
убежден в правоте ученых-нейро-
биологов насчет интуиции. Он уве-
ряет, что самый успешный трейдер, 
известный ему, сумел стать милли-
онером исключительно благодаря 
шестому чувству. «Он использо-
вал всего два-три индикатора тех-
нического анализа, но всегда знал, 
когда нужно заключать сделку», — 
пояснил финансист. По его мне-
нию, в ситуации, когда множество 
людей имеют одни и те же знания, 
работают с одинаковыми торговы-
ми терминалами на одних и тех же 
рынках, успех отдельного трейдера 
может быть связан только с особым 
чутьем на выгодные сделки. Впро-
чем, Верников признает, что интуи-
ция — явление непостоянное, и по-
лагаться только на нее как минимум 
неразумно. 

В случае с трейдингом работает 
профессиональная интуиция, когда накопленный 
багаж знаний и умений позволяет принимать 
решения так быстро, что они кажутся 
спонтанными, полагает эксперт
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